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По итогам состоявше-
гося в Госдуме кру-
глого стола депу-

таты предложили ввести 
единый стандарт антитер-
рористической защищен-
ности школ.

Эксперт по комплекс-
ной безопасности, руко-
водитель холдинга струк-
тур безопасности «Русь», 
член Координационного 
совета Росгвардии Роман 
Насонов утверждает, что 
у охраны в школах уже 
есть работающий меха-
низм, способный помочь в 
чрезвычайных ситуациях: 
«Тревожная кнопка - это 
первый инструмент защи-
ты. Ими оборудованы все 
школы, и это позволяет 
быстро вызвать сотруд-
ников Росгвардии, прибы-
тие которых занимает 5-6 
минут». Ну-ну...

Массовое убийство в 
Ижевске, в средней школе 
№88, произошло, когда там 
находились сразу два со-
трудника ЧОПа. Один из 
них, 73-летний пенсионер, 
был убит первым у входа. 
Второй охранник успел 
сообщить о нападении, но 
тоже получил пулю. Гово-
рят, в Ижевске полиция 
приехала быстро. То ли че-
рез 5, то ли через 10 минут. 
Но и этого времени напа-
давшему хватило, чтобы 
положить еще 15 (!) чело-
век. Уже этот факт полно-
стью опровергает давнюю 
мантру: «Если на вас напа-
ли, звоните в полицию».

Позвонили! Примча-
лась полиция! И застала 17 
убитых и застрелившегося 
преступника! 

Неужели нашим право-
охранителям до сих пор не 

ясно, что сегодня, когда об-
щество испытывает тяже-
лую депрессию, а на улицу 
вываливаются с оружием 
свихнувшиеся отморозки, 
совет «звоните в полицию» 
уже мало способен защи-
тить граждан?

«Детей должны охра-
нять вооруженные про-
фессионалы, а не красная 
кнопка, которую не всегда 
даже успевают нажать», 
- отметила депутат Яна 
Лантратова. Однако так 
называемые специали-
сты категорически про-
тив оружия у охранников 
в школах. Опасно, мол, 
вдруг попадет в чужие 
руки. Бредовый аргумент! 
Плюс профессионалы не 
пойдут охранять школы за 
зарплату 20 тысяч рублей. 
Вот и набирают в охрану 
старушек-пенсионерок в 

лучшем случае с резино-
выми дубинками. 

Обязать охранять шко-
лы бойцов Росгвардии? 
Но, по словам президента, 
в России около 40 тысяч 
школ! В каждую по два и 
еще два на смену сотрудни-
ка - это на сколько же дол-
жен вырасти штат росгвар-
дейцев и сколько денег 
потребуется из бюджета на 
их зарплаты?! Создание же 
для каждой школы совре-
менных систем слежения 
и контроля обойдется еще 
дороже. Не бывает, чтобы 
надежно и дешево!

Поэтому тем, кто гото-
вит «стандарт защищен-
ности», надо решить два 
принципиальных вопроса: 
о финансировании охра-
ны и об оружии в школах. 
Без этого никак.

Лаврентий Павлов

В 
столичной коммуналке - оче-
редные новации. Не устает рабо-
тать мысль сотрудников ЖКХ и 

примкнувших к нему управляющих 
компаний. Об удобствах жильцов, ве-
роятно, день и ночь думают.

В Москве суды и управляющие 
компании стали требовать от жиль-
цов убирать в подъездах так назы-
ваемые тамбурные двери. То есть 
те, что перекрывают часть обще-
ственного коридора.

Прочные стальные двери, отго-
раживающие пару соседних квар-
тир от лифтов и создающие некое 
отдельное пространство, жильцы 
стали устанавливать в 90-х годах. 
Время было неспокойное, и еще 
одна дверь создавала дополнитель-
ную защиту от злоумышленников и 
любителей шляться по подъездам. 

Появились целые артели, клепав-
шие такие двери и неплохо на этом 
зарабатывавшие. Стояли эти две-
ри, много лет никому не мешали, но 
объявились хитрованы, которым за-
хотелось заработать на этом же еще 
раз. В смысле не сделав что-то полез-
ное для жильцов, а совсем наоборот. 
То есть сломав полезную вещь. 

Управляющие компании внезапно 
прониклись нелюбовью к тамбур-
ным дверям, заявляя, что они отреза-
ют часть подъездного пространства, 
перекрывают доступ к общедомо-
вым коммуникациям и электросчет-
чикам, даже затрудняют контроль 
за мерами пожарной безопасности. 
В связи с чем жалобы полетели в 
пожарные и жилищные инспекции, 
даже в суды. 

«Сформировалась практика, ког-
да суды стали признавать установку 
тамбурной двери перепланировкой 
помещений и сокращением площади 

общедомового имущества, - расска-
зал Александр Инютин, заведующий 
Западной коллегией адвокатов горо-
да Москвы. - В большинстве случаев 
никаких согласований, конечно же, 
не было, и поэтому надзорные ин-
станции с подачи УК выписывают 
штрафы (от 2 до 5 тысяч рублей) и 
обязывают собственников демонти-
ровать самовольно установленные 
конструкции». Законодательство, 
увы, такие меры предусматривает. 

Но времена, кажется, изменились. 
Коммунальщикам уже недостаточно 
сверхприбылей через постоянную 
накрутку тарифов, захотелось и еще 
«деньжат по-легкому срубить». Прав-
да, штрафы с жильцов пойдут не в их 
карман. И чтобы подзаработать, при-
думана иная схема: в качестве ком-

пенсации за снесенные тамбурные 
двери УК будут предлагать жиль-
цам оборудовать подъезд системами 
видео наблюдения. Стоимость ее уста-
новки и эксплуатации, разумеется, бу-
дет включена в ежемесячный комму-
нальный платеж. И начнет денежка 
постоянно капать на нужные счета...

Учитывая, что тамбурные две-
ри имеются практически перед 
каждой парой столичных квартир, 
несложно представить, какие фан-
тастические суммы маячат в вооб-
ражении и получателей штрафов, и 
тех, кто намерен эксплуатировать 
видеонаблюдение в подъездах. По-
пробуйте остановить этих цинич-
ных хитрованов из ЖКХ, у которых 
деньги теперь в каждом тамбуре!

Павел Максимов

Изумрудный 
город глазами 
Росстата
В 

ходе совещания президента 
с членами правительства ми-
нистры начали рассказывать, 

что 2022 год, невзирая на СВО и 
санкции, оказался крайне удачным 
для россиян. Их благосостояние 
улучшилось, продолжительность 
жизни увеличилась (до 72,8 года), а 
смертность снизилась (на 23%).

Как указала вице-премьер Та-
тьяна Голикова, особенно замет-
но изменилось положение самых 
малообеспеченных граждан. Их 
среднедушевой доход вырос аж 
на 41%. Благодаря адресной под-
держке государства «из бедности 
вышли 3,6 миллиона человек» .

Так и захотелось закричать 
«ура». Но вот вопрос: с чего бы это 
вдруг?! Такие метаморфозы надо 
подкреплять фактами и коммен-
тариями, иначе с трудом верится. 
Поэтому совсем не случайно пре-
зидент обратил внимание на под-
робности. «Реальная заработная 
плата с октября 2022 года подрас-
тает: 0,3, 0,4, 0,6 процента, - сказал 
Путин. - Конечно, это очень мало, 
но все-таки движение в правиль-
ном направлении». 

На эти слова не могла не от-
кликнуться вице-премьер Т. Голи-
кова. Она уточнила, что если счи-
тать по году, то реальная зарплата 
в РФ на самом деле снизилась. 
Примерно на 1%. Но лучшие вре-
мена впереди: «В мае Росстат све-
рит цифры по зарплатам, и, веро-
ятно, в целом в 2022 году будет их 
небольшой рост». Да и вообще в 22 
регионах страны все хорошо даже 
без дополнительных усилий Рос-
стата. Звучит, согласимся, очень 
двусмысленно, почти оговоркой по 
Фрейду. И создает, пардон, эффект 
когнитивного диссонанса. 

Действительно, люди в регио-
нах с трудом выживают, но у них, 
оказывается, и зарплаты растут, 
и продолжительность жизни, и 
вообще все хорошо! Выходит, 
вражеские санкции не только не 
помешали, но даже помогли уве-
личить благосостояние граждан? 
Или тут дело в другом?

В феврале Госдума тихо при-
няла закон об особенностях сдачи 
первичных статданных в новых 
регионах России. Но этот безобид-
ный документ в ходе второго чте-
ния дополнила поправка, которая 
дает возможность правительству 
закрывать любую статистику во-
обще. «Можно столкнуться с тем, 
что приблизительно было в совет-
ские времена, - утверждает глав-
ный экономист ПФ «Капитал» 
Евгений Надоршин. - Росстат пере-
стал публиковать содержательную 
информацию по ряду показателей.

В сказке «Волшебник Изум-
рудного города» великий Гудвин 
велел всем носить очки с зеле-
ными стеклами, чтобы все свер-
кало изумрудами. Но стоило эти 
очки снять...

Алексей Воробьев

Надежное дешевым не бывает

составляет внешний долг России на начало 2023 года, согласно данным Минфина. 
Внешний долг РФ упал до минимального значения за 15 лет, с 2007 года, тогда он 
составлял 459,6 млрд долларов. Только за последний год он сократился на 21,1%. 
Министр финансов Антон Силуанов называет низкий уровень внешнего долга пре-
имуществом России. Однако, по мнению независимых экспертов, внешняя часть 
госдолга упала, потому что Россия больше не может занимать средства у «недруже-
ственных» стран, а «дружественные» не могут выдать нам займы в нужном объеме. ЦИФРА НОМЕРА
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Деньги - в тамбуре
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В русском народе из-
давна говорили: «Хлеб - 
всему голова». То есть 
будет достаточно хле-
ба - и все будет хоро-
шо. Но в наши дни у 
этой поговорки по-
явился новый смысл.

В 2022 году в России был 
собран рекордный урожай 
зерновых - 153,8 млн тонн, - 
который оказался на 26,6% 
больше по сравнению с 
урожаем 2021 года. Специ-
алисты утверждают, что по-
добного сбора зерновых в 
стране не было никогда. И, 
как водится, количество пе-
решло в качество. Создав но-
вое качество проблемы. Пе-
ред аграриями встал вопрос: 
что делать с таким урожаем?

Дело в том, что самой 
России, чтобы прокормить-
ся, нужно 80 млн тонн зерна. 
Куда девать остальное? От-
вет вроде бы был очевиден: 
либо продавать, либо пере-
рабатывать и потом про-
давать по более высоким 
ценам. «Рекордный урожай 
- это, без сомнения, побе-
да наших аграриев. Важно, 
чтобы он конвертировался в 
доходы и стал «золотым», но 
с этим проблемы», - утверж-
дает кандидат экономиче-
ских наук Игорь Абакумов.

По мнению экспертов, 
переработать или экспор-
тировать предстояло более 
60 млн тонн. Но экспорту ста-
ли сильно мешать западные 
санкции, а перерабатываю-
щих мощностей в стране, как 
выяснилось, недостаточно. 

Произошло затоваривание 
российского зернового рын-
ка: попытки аграриев про-
дать урожай побыстрее об-
рушивали внутренние цены. 
Если на мировых рынках 
пшеница торговалась по 350 
долларов за тонну, в России 
производители продавали ее 
по 9 тысяч рублей, а кое-где 
в регионах тонну предлагали 
и за 6 тысяч.

Специалисты утвержда-
ют, что по такой цене зерно 
невыгодно не то что прода-
вать, но даже убирать. «Для 
России очень важно осоз-
нать, что нам, несомненно, 
будут мешать экспортиро-
вать продовольствие и зер-
но. Цены, которые мы будем 
иметь в 2023 году, окажут-
ся существенно ниже, чем 
прежние, - еще осенью пред-
упреждал экономист Васи-
лий Колташов. - Поэтому 
возникает вопрос внутрен-
него потребления зерна».

За последние пять лет в 
структуре нашего экспорта 
продуктов переработки ста-
ло в полтора раза больше. 
Но этого сейчас недоста-
точно. Всякие загустители 

завозим из-за рубежа, а их 
можно произвести из наше-
го зерна. Впрочем, чтобы 
переработать то же зерно, 
нужно как минимум обору-
дование. А оно в большин-
стве своем импортировалось 
из недружественных стран.

Технику будет произво-
дить очень сложно, считает 
президент «Агрифуд Стре-
теджис» Альберт Давлеев. 
Свои компетенции есть. 
Но полностью разрушено 
производство станков для 
изготовления оборудова-
ния. Если с тракторами еще 
можно разобраться, то, на-
пример, подшипники для 
пищевого производства за-
купали за границей, не го-
воря о комплексных произ-
водственных линиях.

При попытках расши-
рения масштабов перера-
ботки вдруг обнаружилось 
столько сложностей, что у 
чиновников из аграрного 
сектора, вероятно, от отчая-
ния возникла шальная идея 
поставлять зерно в Турцию, 
чтобы турки его перераба-
тывали и сами продавали. 
Однако при низких ценах 

на международном рынке 
продавать пришлось бы по 
дешевке, а вся маржа от пе-
реработки доставалась бы 
турецким компаниям. Ка-
кой в этом толк?

Но есть и другие варианты 
освоения такого большого 
урожая. Эксперты пришли 
к выводу, что один из ме-
тодов - шире использовать 
зерно как фуражное. То есть 
наращивать производство, 
скажем, крупного рогатого 
скота. Вот что предлагает 
Василий Колташов: «Нужно 
использовать классическую 
схему откорма: животное 
содержится на воздухе и при 
этом благодаря нашему де-
шевому фуражному зерну 
нам удастся увеличить про-
изводство мяса крупного и 
мелкого рогатого скота и 
его поставки на экспорт». 
Так мы откроем новую по-
зицию в сельхозэкспорте и 
создадим проблемы для кон-
курентов, животноводов ЕС, 
а может быть, и США. 

Однако проблемы этим 
не исчерпываются. Дело в 
том, что в конечной стои-
мости зерна треть состав-

ляет стоимость перевозок. 
Экспорт российского АПК 
идет в основном через юж-
ные порты России, при этом 
больше 90% от общего объ-
ема перевалки - через Но-
вороссийск. Ставки фрахта 
за перевозку грузов морем 
высокие плюс зерно из той 
же Сибири до Черного моря 
довезти недешево. А вну-
тренние железнодорожные 
тарифы тоже растут.

При этом Транссиб и 
БАМ крайне загружены. 
Встает вопрос развития 
транспортной системы Си-
бири и Дальнего Востока. 
Нужны огромные вложе-
ния и дополнение имею-
щихся железнодорожных 
линий новыми. Ходят слухи, 
что власти готовят предло-
жения по улучшению ситу-
ации с дорогами…

Короче, «совсем неожи-
данно» в результате ре-
кордного урожая зерновых 
обнаружился целый букет 
проблем. Он потянул за 
собой, как на цепи, много 
всего, что требует оптими-
зации и модернизации в рос-
сийской экономике и на что 
прежде не обращали внима-
ния. Возможно, в этом се-
годня новый смысл фразы 
«хлеб - всему голова»? 

Григорий Алексеев

Р.С. Когда верстался номер, 
стало известно, что прави-
тельство приняло решение о 
выделении 10 млрд рублей на 
поддержку аграрного секто-
ра. Будем надеяться, что это 
поможет разобраться и в се-
мантике, и в экономике… 

Илон Маск и сооснова-
тель Apple Стив Возняк 
ринулись в яростный 
бой против искус-
ственного интеллекта. 
Они заявили, что эта 
технология может вы-
звать катастрофиче-
ский эффект для чело-
вечества.

Магнаты призвали прио-
становить гонку разработки 
искусственного интеллекта, 
пока человек не утратил 
контроль над своим элек-
тронным детищем. Маск 
повторяет предостереже-
ния писателей-фантастов 
о том, что искусственный 
разум может превзойти 
человеческий интеллект и 
обрести независимость в 
своих решениях.

При этом Маск и его 
озабоченные едино-
мышленники забыли, 
что тем же самым, но 
без всякого искусствен-
ного интеллекта уже мно-
го лет занимается Белый 
дом. Электронный мозг мо-
жет понадобиться власти 
только для того, чтобы спи-
сать на него свои агрессив-
ные помыслы и уничтоже-
ние миллионов людей.

А вот Билл Гейтс, глава 
Google Сундар Пичаи и футу-
ролог - есть и такая профес-

сия - Рэй Курцвейл называют 
искусственный интеллект са-
мым важным современным 
изобретением наряду с ин-
тернетом и уверяют, что он 
поможет спасти климат, изле-
чить от болезней и увеличить 
производительность труда.

Сегодня искусственный 
интеллект сочетает ком-
пьютерные технологии и 
базы данных. Он может пи-
сать тексты и даже книги, и 
в этом процессе машина бу-
дет самообучаться. Но все 
эти действия происходят 
в соответствии с заклады-
ваемыми человеком алго-
ритмами. То, что называют 
нейросетями, - это всего 
лишь передача электриче-
ских импульсов в электрон-
ной системе. Исход каж-
дого решения в конечном 
счете зависит от воли че-
ловека, программирующе-
го работу искусственного 
интеллекта. Люди должны 
получать ту информацию и 

советы, которые выгодны 
дельцам, стоящим за яко-
бы независимо мыслящим 
интеллектом. Гейтс надеет-
ся с его помощью продви-
гать на рынок продукцию 
компаний, в которые он 
инвестирует, а политики из 
Демократической партии 
хотят осуществить свои мо-
шеннические идеи борьбы 
с глобальным потеплением. 
Это будет выглядеть, как 
помощь «слабоумным лю-
дям» со стороны высоко-
технологичного гения. При 
этом никто не станет за-
давать искусственному ин-
теллекту, например, такой 
вопрос: а стоит ли отправ-
лять оружие на Украину и 
продолжать войну с Росси-
ей? Тут все уже решено без 
помощи нейросетей.

Тем не менее в США за-
говорили о «гражданской 
войне» олигархов. «Вели-
кий инноватор» Маск, вме-
сто того чтобы посчитать 
величайшей угрозой чело-
вечеству предоставление 
украинским нацистам своей 
системы связи Starlink, раз-
глагольствует о «демониче-
ской сущности» искусствен-
ного интеллекта. А Гейтс, 

потравивший американцев 
своими не прошедшими 
должной проверки мРНК-
вакцинами от ковида, твер-
дит, что искусственный ин-
теллект позволит ускорить 
разработку новых вакцин.

Билл, видимо, готовится 
запустить очередную панде-
мию. А еще искусственный 
интеллект поможет ему бо-
роться с Маском, Гейтс уже 
раскритиковал его план от-
правки человека на Марс. В 
ответ Маск издевательски 
заявил об ограниченности 
понимания Гейтсом искус-
ственного интеллекта.

И никто не говорит о 
том, что главная опасность 
искусственного интеллек-
та состоит в том, что люди 
перестанут мыслить само-
стоятельно и начнут слепо 
следовать рекомендациям 
«электронного друга». В 
руках «мирового прави-
тельства» он превратит-
ся в мощный инструмент 
управления обществом. 
Зато более тысячи ведущих 
экспертов из Силиконовой 
долины заявили, что война 
между роботами и людьми 
может стать реальностью. 
Хотя вряд ли мы до это-
го доживем, если безумцы, 
стоящие за спиной куклы 
по имени Джо Байден, взор-
вут Землю в ядерной войне.

Николай Иванов

О ПЛЮСАХ И МИНУСАХ 
АГРАРНЫХ РЕКОРДОВ
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Погоня за «чистым зе-
леным электричеством» 
привела Европу к энер-

гетическому кризису, 
теперь же Евросоюзу 

грозит нехватка продо-
вольствия, которую не 

возместишь жареными 
кузнечиками.

Еще недавно Нидерланды 
были крупнейшим произво-
дителем мяса и прочих сель-
скохозяйственных продуктов, 
теперь же по плану Евроко-
миссии эта страна к 2030 году 
должна ради «сохранения 
окружающей среды и борь-
бы с глобальным потеплени-
ем» закрыть тысячи ферм. И 
по меньшей мере 17 тысячам 
фермеров приказано значи-
тельно сократить поголовье 
скота и прочей живности.

Удивительно, что эти без-
умные приказы отдает нидер-
ландец Франс Тиммерманс, 
возглавивший климатическое 
ведомство Евросоюза. Уже 
создан правительственный 
фонд, который будет выпла-
чивать фермерам издеватель-
скую компенсацию за то, что 
они навсегда откажутся от со-
держания сельскохозяйствен-
ных животных. Если фермеры 
не пойдут на сделку с государ-
ством, их ждут принудитель-
ные выкупы и выселение. 
Этот диктат очень смахивает 
на времена германского фа-

шизма. Сегодня для того, что-
бы содержать хотя бы одну 
корову, необходимо получить 
разрешение на это у местного 
сельхозведомства. Банкам за-
прещено давать животново-
дам кредиты. Властям также 
разонравились «неуместные» 
традиционные нидерландские 
ветряные мельницы.

Многие годы Нидерланды 
являлись одним из ведущих в 
мире экспортеров продоволь-
ствия, уступая в этом лишь 
США. После того как нацисты 
попытались уморить голодом 

население оккупированных 
Нидерландов, жители решили 
сами обеспечивать себя едой 
и со временем стали ведущи-
ми мировыми экспертами в 
сельскохозяйственных отрас-
лях. Нигде не производится 
так много продовольствия на 
столь малой площади. 

А теперь предпринимате-
лей просто грабят. Но уже по-
явилась партия, вызвавшаяся 
защищать народные интере-
сы, ее популярность быстро 
растет. Фермерско-граждан-
ское движение на первых же 

выборах стало самой большой 
партией в нидерландском се-
нате. Народ надеется с его по-
мощью свергнуть ненавистное 
правительство премьер-ми-
нистра Марка Рютте, больше 
переживающего за нацистов-
бандеровцев, чем за сограж-
дан. Однако хорошо известно, 
как Брюссель и Вашингтон 
умеют усмирять строптивых 
политиков и заставлять боль-
шую часть населения вроде бы 
самостоятельных и передовых 
европейских государств голо-
совать за тех лидеров, которые 
выдвинуты «глубинным транс-
атлантическим государством».

Среди нидерландцев ходят 
слухи, что освободившиеся 
от ферм земли будут отданы 
под строительство домов для 
иммигрантов, и это еще боль-
ше возмущает людей. А для 
нидерландских фермеров про-
исходящее стало настоящей 
катастрофой, такой же, как со-
ветская коллективизация или 
сельскохозяйственные рефор-
мы Никиты Хрущева. Но в Ев-
ропе политики не беспокоятся 
ни о чем, кроме своей карьеры, 
которая не зависит от мне-
ния тех, кого они притесняют. 

Фермеры со страхом ждут пу-
бликации списка хозяйств, под-
лежащих закрытию. Власть 
наплевала на право частной 
собственности. Преданные 
своему делу фермеры стали 
кончать жизнь самоубийством, 
зафиксировано несколько та-
ких случаев.

Государственный контроль 
в Нидерландах нарастает, 
власть начинает репрессии. 
По словам одного из лидеров 
новой партии Фемке Виерсма, 
правящие круги не понимают, 
что фермерами рождаются, а 
не становятся. Daily Mail пи-
шет, что правительство закры-
вает некоторые сельскохо-
зяйственные предприятия под 
предлогом защиты националь-
ных природных заповедников, 
стали исчезать большие пти-
цеводческие комплексы. Пра-
вительство намерено закрыть 
большую часть из 53 тысяч вы-
сокопроизводительных ферм.

А в это время к пропаганде 
питания насекомыми присо-
единились даже голливудские 
звезды. В одной из таких ре-
клам Николь Кидман со счаст-
ливой улыбкой хрустит кузне-
чиками...

Состряпанные Вашингтоном и Брюсселем обвинения 
российского президента в похищении украинских 
мальчиков и девочек произвели обратный эффект. 

Россия, по сути дела, спа-
сала детей, оказавшихся на 
линии фронта, и, вне всяких 
сомнений, они обязательно 
вернутся в свои дома, когда 
наступит мир. Живущие во 
лжи «демократические» госу-
дарства просто не способны 
отличить гуманитарную ак-
цию от грубого насилия, ко-
торое они привыкли исполь-
зовать против всего мира, и 
потому, выдвинув такие пре-
тензии, оказались в очень 
двусмысленном положении. 
По той причине, что весь мир 
тут же вспомнил уже подза-
бытую операцию американ-
ской армии, которая так и на-
зывалась -  «Бэбилифт».

Тогда при бегстве из Вьет-
нама американцы поста-
рались забрать с собой как 
можно больше вьетнамских 
«сирот», при этом особенно 
не разбираясь, если ли у них 
родители. Эта операция была 
инициирована администра-
цией президента Джеральда 
Форда. Американцы в обста-
новке поспешного бегства 
посчитали, что дети - самый 
ценный товар, который они 
могли забрать в США.

3300 вьетнамских детей, 
в том числе младенцев, под 
предлогом спасения их от 
коммунистического режима 
были украдены Белым до-
мом. При этом кража детей 
была представлена как вели-
чайшее благодеяние. В аэро-
портах США проводился 
медицинский осмотр прибыв-
ших, затем их распределяли 
среди семей. Последний дет-
ский рейс состоялся 29 апреля 
1975 года, на следующий день 
в Сайгон вошла освободи-
тельная армия.

Американцы уничтожили 
документы «сирот» с указа-
ниями, кем были их родители. 
Новые родители пугали де-
тей тем, что их страна захва-
чена коммунистами и, если 
они когда-нибудь захотят 
вернуться, их арестуют и по-
садят в тюрьму. Но вьетнам-
цы даже спустя 40 лет ищут 
своих украденных американ-
ским президентом деток.

То же самое, хоть и в мень-
шем масштабе, повторилось 
при бегстве США из Афга-
нистана, где вместе со взрос-
лыми в самолеты, отправ-
лявшиеся из кабульского 

аэропорта, загружали мно-
жество детей. Припомнили 
Вашингтону и события, опи-
санные в New York Post. В га-
зете писали о том, как ночью 
на нью-йоркский аэродром в 
Вестчестере приземлились 
два грузовых самолета из 
Афганистана, в них находи-
лись малые дети и подрост-
ки. На пресс-конференции 
в Белом доме журналистам 
коротко пояснили, что их на-
правили в детские заведения. 
История этих рейсов до сих 
пор засекречена, никто не 
осмеливается рассказать, что 
это были за дети, кто и для 
чего их перевозил. Известно 
также, что американцы вы-
возили детей из Ирака, Сирии 
и вообще всех стран, где нахо-
дились их войска.

Сайт Helenaglass пишет, 
что создана глобальная кор-
порация торговли детьми. 

Это прибыльнее, чем прода-
жа наркотиков: только одна 
почка украинского ребенка 
стоит в США 200 тысяч дол-
ларов. Отмечается, что замет-
ную роль в торговле людьми 
в Европе играет банк Credit 
Suisse, ныне спасаемый швей-
царским правительством от 
банкротства. В нем хакеры 
нашли счета 30 тысяч клиен-
тов, связанных с торговлей 
наркотиками и людьми, от-
мыванием денег и корруп-
цией. В их числе оказались и 
украинские граждане.

Etactics пишет о нынеш-
нем «невообразимом раз-
махе» торговли людьми в 
США, где к детям относят-
ся как к неодушевленным 
предметам. В мире на каж-
дые 10 тысяч человек при-
ходятся 54 жертвы торговли 
людьми. Всего таких насчи-
тывается 40,3 миллиона. 

Каждая четвертая жертва 
современного рабства - ре-
бенок. В США оборот этой 
криминальной индустрии 
оценивается в 150 миллиар-
дов долларов в год.

Прежде в США для изъ-
ятия органов в основном 
торговали детьми из Аф-
рики, Латинской Америки 
и Юго-Восточной Азии, се-
годня к числу главных по-
ставщиков детских органов 
прибавилась Украина. О том, 
что украинские дети пре-
вратились в ходовой товар, 
свидетельствуют махинации 
продажных чиновников, ко-
торые вывози ли неизвестно 
куда целые детские дома под 
предлогом спасения их от 
русских.

Расследование, проведен-
ное международной право-
защитной организацией, вы-
явило, что в детские дома на 
Украине регулярно наведы-
ваются американцы, оплачи-
вающие «каникулы» в США 
для сирот. Одна из таких аме-
риканских семей заплатила 
2900 долларов за получение в 
свое распоряжение двух укра-
инских девочек. 

Появилась информация и 
о том, что к добыче детских 
органов причастен украин-
ский Красный Крест. Об этом 
свидетельствуют документы, 
найденные при обыске на 
базе Красного Креста в Ма-
риуполе. Среди медицинских 
записей оказались данные о 
детях со «здоровыми органа-
ми». Это указывает на то, что 
их начинали готовить к изъ-
ятию органов.

Николь Кидман призывает 
питаться насекомыми

США - страна, 
ворующая детей

Материалы подготовил Николай Иванов
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Чиновники, особенно фи-
нансовые, видят в техос-
мотре некое подобие еще 
одного автомобильного на-
лога, который собирать вы-
годно и приятно, ведь цены 
на ТО можно под любыми 
предлогами поднимать до 
бесконечности. Раньше ведь 
как было? Купили 90% ав-
томобилистов страны купон 
о прохождении ТО (стоил он 
на черном рынке в среднем 
рублей 500) и забыли о про-
блеме. Но с недавних пор это 
стало невозможно, и вроде 
как со взяточниками в дан-
ной сфере покончили.

Но так ли это? Ведь давно 
известно: там, где решение 
вопроса четко и ясно не ре-
гламентировано, а, по сути, 
отдано на усмотрение чинов-
ника или автослесаря, взятки 
будут всегда. Диагностиче-
скую карту о прохождении 
ТО можно «оформить» (ку-
пить за мелкую взятку) и се-
годня, скрывшись от глазка 
повсюду развешанных видео-
камер, например в подсобке 
автомеханика. Так может, эту 
меру надо и вовсе отменить, 
на самом деле? Ничего, кро-
ме лишних хлопот для авто-
владельцев и взяток, она не 
дает, а исследования уже дав-

но доказали, что на аварий-
ность влияют совсем иные 
факторы...

В этом году техосмотр за-
метно подорожал, поскольку 
в поисках дополнительных до-
ходов для бюджета бюрокра-
ты изобрели так называемую 

новую методику расчета его 
стоимости.

И эта новая методика тако-
ва, что без трех бутылок в ней 
не разберешься. Но ясно одно: 
на откуп местных властей 
теперь отдано установление 
максимальной стоимости ТО. 

В итоге, как и следовало ожи-
дать, в среднем по России цена 
техосмотра выросла почти на 
60%, а минимальный тариф со-
ставляет 913 рублей. Зато, как 
ни крути, столичные «крупные 
бояре» получились ни в чем не 
виноватые - они кивают вниз, 
на муниципалитеты: мол, к ним 
все вопросы, а мы тут ни при 
чем, мы только рамочные ус-
ловия установили.

Однако если вы думаете, что 
финансовые чиновники утра-
тили интерес к ТО, то сильно 
ошибаетесь. Буквально на про-
шедшей неделе Минэконом-
развития вышло в правитель-
ство России с предложением.

Речь идет о передаче пол-
номочий по аккредитации 
операторов ТО от Российско-
го союза автостраховщиков 
(РСА) в Росаккредитацию. 
При этом плата за аккреди-
тацию может быть заменена 
на фиксированную пошлину. 
Официально объявленная 
цель мероприятия - сокраще-
ние расходов госбюджета и 
снижение затрат операторов 
техосмотра. При этом, разу-
меется, в очередной раз вы-
растет стоимость этого само-
го ТО для автомобилистов.

Классическая схема: в ходе 
очередной «реформы», то 

есть реорганизации системы 
ТО, наши чиновники обяза-
тельно найдут свою выгоду, 
поскольку в мутной води-
це «реорганизаций» всегда 
можно поймать немало «зо-
лотых карасей». Понятно, 
что затраты на очередную 
перетасовку правил, бумаг 
и столоначальников плани-
руется включить в тарифы 
техосмотра, а это неминуе-
мо приведет к росту цен для 
автовладельцев. Эксперты 
утверждают, что стоимость 
технического осмотра повы-
сится до 3000 рублей, и это, 
как говорится, не предел… 

Евгений Малякин

LEG
IO

N
M

ED
IA

ТЕХОСМОТР: 
новые правила

Кто обязан проходить 
техосмотр в 2023 году?

 Коммерческий транспорт 
(такси, автобусы, грузовики).

 Транспорт, принадлежащий 
юрлицам.

 Личный транспорт при по-
становке на учет или смене 
владельца, если возраст ТС 
превышает четыре года.

 Личный транспорт при ре-
гистрации изменений в кон-
струкции автомобиля любого 
возраста.

Справка

В Госдуму внесен проект, 
по которому предлагается 
уведомлять граждан через 
личный кабинет портала 
госуслуг про взятый на их 
имя кредит.

Около 7 млн россиян при 
проверке своих кредитных 
историй находили займы, 
взятые на их имя неизвест-
ными лицами. Только в про-
шлом году 5% граждан уз-
нали о существовании таких 
мошеннических кредитов, а 
в Москве и Московской об-
ласти их было 8%.

Получается, государство 
дает зеленый свет дистанци-
онному оформлению кре-
дитов, разрешает брать их 
за пять минут и без личного 
участия заемщика. И тем са-
мым плодит кредитное мо-
шенничество, а потом ломает 
голову над тем, как спасти 
людей от аферистов, пользу-
ющихся правовой лазейкой 
в корыстных целях. Думская 
фракция «Новые люди» 
предложила обязать банки и 
микрофинансовые организа-
ции безотлагательно отправ-
лять пользователям через 
портал госуслуг уведомление 
об оформленном на них по-
требительском кредите или 
микрозайме. Авторы доку-
мента считают: если человек 
не брал ни того ни другого, он 
оперативно сможет заявить 
об этом в полицию, не дожи-
даясь пока к нему нагрянут 
коллекторы или начнут спи-

сываться деньги по неопла-
ченному кредиту, о котором 
он знать не знал, ведать не 
ведал.

Инициаторы законопро-
екта уверены, что так будет 
поставлен заслон злоумыш-
ленникам, которые любят по-
живиться за чужой счет. Од-
нако не все разделяют мнение 
об эффективности предлага-
емой нормы. Во-первых, ан-
нулировать заем, доказывая 
свою непричастность к нему, 
- не такое уж простое дело. 
У жертв кредитных мошен-
ников порой уходят на это 
годы, куча нервов и бесчис-
ленное количество походов в 
суд. Во-вторых, цель мошен-
ничества - получить деньги 
обманным путем, поэтому не 
важно, когда государствен-
ный ресурс проинформирует 
потерпевшего о том, что его 
нагло кинули. Такая услуга 
никак не предотвращает, не 
препятствует и не исключа-
ет возможности совершения 
мошеннических действий. 
В-третьих, не у всех есть про-
филь на портале госуслуг.  
Для людей пенсионного воз-
раста, как раз находящихся 

в зоне повышенного риска, 
онлайн-сервисы зачастую не-
удобны и непонятны. В слу-
чае чего, как они узнают об 
оформленном на их имя кре-

дите?
Если депутаты так пере-

живают за несчастных из-
бирателей и спать не могут, 
думая, как уберечь их от 
нападок со стороны кре-
дитных мошенников, пусть 
уже наконец примут зако-

нодательную норму о «само-
запрете на кредит». На том, 
что надо дать возможность 
гражданам устанавливать 
такой запрет, направляя со-
ответствующее обращение 
(в том числе и через портал 
госуслуг) в Бюро кредитных 
историй, более года назад на-
стаивал Центральный банк 
РФ. «Банки и МФО перед 
выдачей кредитов и займов 
должны будут проверять в 
кредитной истории заемщи-
ка наличие такого самоогра-
ничения, - поясняли в Банке 
России, - и если такой запрет 
установлен, кредитор должен 
будет отказать в выдаче. Если 
же, несмотря на запрет, дого-
вор потребительского креди-
та или займа будет заключен, 
кредитор не сможет потребо-
вать от заемщика исполнения 
обязательств».

Опция добровольного от-
каза от возможности брать 
кредиты онлайн реально за-
щитила бы россиян от мо-
шеннических атак. Но почему 
важный законопроект уже 
долгое время не может обре-
сти реальных очертаний? Вот 
о чем надо подумать депута-
там, вместо того чтобы изо-
бретать велосипед и генери-
ровать нежизнеспособные и 
малоэффективные проекты.

Елена Хакимова

ПЕНСИЯ - 
цифровыми 
рублями?
Еще в конце 2020 года 
глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина заявила 
о том, что в стране 
появятся цифровые 
пенсии. 

Каждый человек сможет 
самостоятельно выбрать, по-
лучать ему выплату налич-
ными, на карту или использо-
вать новый вариант расчетов.

Что значит цифровая пен-
сия? Основное отличие циф-
ровой выплаты от обычной 
заключается лишь в форме 
рубля. Если человеку перево-
дят пенсию на карту «Мир», 
то он ее получает в безналич-
ной форме. Если же пенсио-
нер снимает деньги с карты в 
банкомате, то он ее получает 
наличными. Цифровой рубль 
станет третьей формой наци-
ональной валюты. Он похож 
на рубли в безналичной форме, 
но обналичить его уже нельзя. 
Чтобы перевести цифровую 
пенсию в наличные рубли, по-
требуется сначала цифровой 
рубль перевести в безналич-
ный. Только после этого ее 
можно будет снять в банкома-
те. 

«Цифровые рубли суще-
ствуют только в электронной 
форме - в виде кода», - объ-
яснила доцент РЭУ имени 
Г.В. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец. Цифровая 
пенсионная выплата не может 

потерять срок годности или 
исчезнуть со счета, как быва-
ет при кибер атаках на банков-
ские карты. Кроме того, вла-
сти смогут отслеживать, куда 
ее перевели, то есть она будет 
больше защищена. Например, 
если мошенник убедил пенси-
онера перевести деньги ему на 
счет, то цифровые рубли бу-
дет легко отследить, в отличие 
от безналичных.

В переходный период 
гражданам предложат пере-
вести депозиты в цифровые 
рубли. А чтобы их заинтере-
совать, продумают более вы-
годные условия размещения.  

Противники нововведения 
утверждают: для простого 
гражданина введение циф-
рового рубля означает, что 
Центробанк будет точно от-
слеживать, на что человек 
тратит деньги. «Каждый циф-
ровой рубль имеет свой ин-
дивидуальный электронный 
след, и Центральный банк 
всегда будет знать, где он на-
ходится», - полагает эксперт-
аналитик Виталий Калугин.  

Пока чиновники не могут 
точно сказать, когда цифровые 
расчеты будут полностью вне-
дрены в нашу жизнь. «Это рас-
сматривается в рамках идеи, но 
конкретных планов пока нет», 
- говорит директор департа-
мента финансовой политики 
Минфина Иван Чебесков.

Наталья Владимирова

Сколько было сломано полемических копий вокруг 
вопроса о техническом осмотре автотранспорта в РФ, а 
воз и ныне там. 

Кредит не брали? 
А ОН ЕСТЬ!
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РАН - оплот 
качественной 
экспертизы

- Виталий Васильевич, 
в российской медицинской 
научной академии десять 
лет назад произошли ин-
тересные структурные 
изменения. Нельзя ли те-
перь, когда страсти уле-
глись, узнать об этом, как 
говорится, из первых уст?

- Ну, например, раньше в 
РАМН было Отделение про-
филактический медицины, те-
перь, когда мы вошли в РАН, 
это называется секцией про-
филактической медицины...

- Косметические измене-
ния?

- Я бы так не сказал, по-
тому что структурные из-
менения влекут за собой 
кадровые, а кадры, как из-
вестно, решают...

- Все?
- Ну довольно многое. Что 

вышло из реформы и что 
показали прошедшие годы? 
Сейчас Академия наук, в от-
личие от времен СССР, не 
имеет собственных инсти-
тутов. Теперь все НИИ при-
надлежат различным ведом-
ствам. Это и Министерство 
науки, и Министерство здра-
воохранения, и Роспотребнад-
зор, и ФМБА, и различные 
железнодорожные, военные 
структуры. Поэтому, согла-
ситесь, в условиях такого 
многообразия подчиненности 
координировать научную ра-
боту стало намного сложнее. 
Тем не менее большинство 
наших российских академи-
ков сохраняет творческий по-
тенциал, активно работает...

- Только сегодня это 
происходит в институ-
тах, которые относятся 
к разным ведомствам?

- Именно это я и хотел 
подчеркнуть. А еще следует 
заметить, что, как бы там 
ни было, на Академию наук 
возложено несколько важ-
ных задач. Во-первых, это 
экспертиза, поскольку РАН 
- главный и единственный в 
своем роде экспертный ор-
ган страны. Любой инсти-
тут обязан свою экспертизу 
проводить через Российскую 
академию наук. И здесь мы 
по отделениям, секциям, по 
нашим специальностям ли-
цензируем эти работы.

При этом очень важно, 
чтобы все было объективно, 
чтобы мы выполняли задачи, 
которые поставлены государ-
ством. Работа ученых должна 
быть востребована, поэтому 
перед нами очень большая от-
ветственность. Мы ее осозна-
ем, поэтому медицинская на-
ука в России, несмотря на все 
трудности, движется вперед.

Что толкает 
научную мысль

- То есть главная задача 
РАН - экспертные заклю-
чения по научным разра-
боткам?

- Нельзя сказать, что ос-
новная. Главной задачей все 
же остается развитие оте-

чественной науки, постоян-
ный мониторинг исследо-
ваний, которые ведутся в 
научном мире. Это и опре-
деление основных направ-
лений, по которым должна 
развиваться наука - и меди-
цинская, и физика, и химия, 
и биология, и так далее.

Так что академики - это 
люди, которые не только 
заняты экспертизой, но и 
определяют важнейшие на-
правления исследований, 
они их корректируют, по-
тому что кроме общих на-
правлений науки есть еще 
и внутренние разделы. Мы 
в рамках секций, отделений 
регулярно обсуждаем важ-
ные и злободневные науч-
ные вопросы. Причем при-
нятие конкретных решений 
зависит не только от нас...

- А от кого еще?
- Мы обязаны свое мнение 

по важным направлениям 
высказать правительству, ад-
министрации президента, ми-
нистерствам, в которых нахо-
дятся научные институты. Мы 
должны показать, что и как 
сегодня надо делать, чтобы не 
отстать от мировой научной 
мысли, от практики внедрения 
научных разработок.

- Раньше была масса на-
учных публикаций, кото-
рые как раз и двигали на-
уку вперед...

- Наши академики и се-
годня активно публикуются. 
Но вот что следует сказать: 
в нынешнее непростое вре-
мя, когда международные 
связи со многими странами 
на всех уровнях прерывают-

ся, сильно напрягает вот это 
отношение западных фирм, 
закрывающих нам доступ к 
определенным материалам 
и технологиям. Поэтому мы 
видим, что от нас, россий-
ских ученых, сегодня зави-
сит, сумеет ли страна выйти 
из сложного положения, 

необходимо разработать не 
просто аналогичные техно-
логии, а более передовые. 
Так ведь было во времена 
СССР, чем же мы сегодня 
хуже? Мы ведь по многим 
позициям остаемся в лиде-
рах, и надо это не растерять, 
закрепить и приумножить.

Что будет 
с вирусами?

- Виталий Васильевич, 
во время пандемии вы нас 
активно просвещали и 
консультировали по ходу 
событий, от вас и ваших 
коллег мы узнали много 
интересного и важного про 
вирусы. А каково, по ваше-
му мнению, будущее того 
самого коронавируса, ко-

торым нас так запугива-
ли? Будут ли новые фор-
мы, штаммы по буквам 
греческого алфавита?

- Коронавирус, думаю, 
станет обычной сезонной 
инфекцией не страшнее 
обычного, всем привычного 
гриппа, других респиратор-
ных вирусных инфекций. 
Большинство населения 
нашей планеты уже пере-
болело этой инфекцией. К 
счастью, этот коронавирус 
эволюционирует, меняется 
как бы в лучшую сторону, 
если можно так упрощенно 
сказать. Он вызывает уже 
не такое серьезное заболе-
вание, смертность от него 
сейчас очень низкая.

Есть, конечно, и постко-
видный синдром, когда люди 
тяжело переносят это забо-
левание, а потом долго вос-
станавливаются. Особенно 
важно здесь восстанавливать 
иммунную систему. У нас есть 

категории людей, которых 
надо именно от этой инфек-
ции беречь, необходимо ду-
мать о вакцинах будущего. В 
первую очередь следует обсу-
дить: а надо ли их применять 
так широко, как пытались 
сделать в этот раз?

- А сейчас какие-то есть 
новые наработки и новое 
понимание по вакцинам?

- Конечно, есть. Сейчас про-
ходят испытания вакцин, ко-
торые сделаны, например, в 

Санкт-Петербургском инсти-
туте экспериментальной ме-
дицины, во многих других уч-
реждениях тестируются новые 
технологии борьбы с вируса-
ми. У нас в институте ведутся 
исследования холодоадаптиро-
ванных штаммов вируса.

Но что сейчас совершен-
но очевидно, так это, конеч-
но, то, что мы не можем и 
не будем теперь гоняться за 
каждым новым вариантом. 
Нам нужна вакцина, которая 
будет работать против всех 
вариантов коронавируса.

- Что можно сказать о 
практических результатах 
после научных разработок 
медицинских ученых?

- В процессе и после панде-
мии разработано и внедрено в 
практику лечения несколько 
препаратов для поддержания 
и укрепления иммунной систе-
мы, профилактики заболева-
ний. Даже все эти СанПиНы, 
которые повсеместно по стра-
не корректируются и вводят-
ся, проходят нашу экспертизу 
и разрабатываются при по-
мощи наших ученых. Разрабо-
таны и новые лекарственные 
препараты, а также методы и 
технологии реабилитации че-
ловека, его организма.

Наука без образо-
вания мертва

- Сколько ученых вхо-
дит в вашу секцию в РАН?

- Всего академиков и чле-
нов-корреспондентов у нас 
102 человека. Мы тесно со-
трудничаем со всеми секци-
ями академии.

Нельзя не сказать и о на-
шей активной образователь-
ной деятельности, поскольку 
наука без образования просто 
умрет. Сегодня большинство 
наших академиков и член-
коров возглавляет кафедры 
в медицинских институтах и 
университетах, готовит новых 
специалистов. Они не только 
привлекают молодых ученых 
к научной работе, но и воспи-
тывают их на уровне самых 
современных знаний. Наука, 
как говорится, всем возрас-
там покоряется, лишь бы был 
у человека талант к научным 
изысканиям, к научному твор-
честву, к предвидениям и от-
крытиям. Молодежь потом 
вырастает в академиков, в се-
рьезных экспертов для наших 
комиссий...

- То есть в каждой сек-
ции вашего медицинского 
отделения в РАН есть еще 
и комиссии по определен-
ным специальностям?

- Да, не всегда один экс-
перт может сделать всю не-
обходимую работу, поэтому 
у нас существуют комиссии, 
например по эпидемиологии, 
реабилитации... Есть даже 
комиссия по истории медици-
ны, потому что на самом деле 
мы сейчас видим, что проис-
ходит, когда люди начинают 
забывать историю. А исто-
рия нашей медицины очень 
богата событиями и яркими 
людьми. Это все мы должны 
знать и помнить, воспитывать 
на этом молодежь.

Академик РАН В.В. Зверев - научный руководитель 
НИИ вакцин и сывороток имени И.И. Мечникова. Его 
исследования посвящены разработке новых под-
ходов к созданию противовирусных препаратов на 
основе явления интерференции РНК, изучению про-
блемы врожденного и адаптивного иммунитета.

Российская академия медицинских наук (РАМН) 
существовала в 1992-2013 годах. Для России это 
был важный научный центр, задача которого со-
стояла в координации фундаментальных исследо-
ваний в области медицины. В октябре 2013 года 
в рамках оптимизации произошло объединение 
государственных академий. В итоге РАМН слилась 
в одно учреждение с Российской академией наук 
(РАН) и стала Отделением медицинских наук РАН.

НАША СПРАВКА

АКАДЕМИК ВИТАЛИЙ ЗВЕРЕВ:
МЕДИЦИНСКАЯ 
НАУКА ИДЕТ 
ВПЕРЕД
О некоторых интересных моментах в ра-
боте Российской академии наук и месте 
в ней Отделения медицинских наук «МН» 
попросил рассказать специалиста в об-
ласти молекулярной биологии и патоген-
ных микроорганизмов, академика РАН 
Виталия ЗВЕРЕВА. С видным ученым 
беседует первый заместитель главного 
редактора «МН» Андрей АВДОНИН.
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А в 2010 году таковых на-
считывалось 14 тысяч. Факти-
чески за десятилетие их стало 
больше в 17 раз. Подумать 
только: на каждые пятьсот рос-
сиян в стране приходится два 
миллионера. И не рублевых, а 
долларовых! Но у подножия 
этой пирамиды Центральный 
банк насчитал около 43 мил-
лионов россиян (почти треть 
населения) с просроченными 
кредитами и общей задолжен-
ностью перед банками почти в 
24 триллиона рублей. По пол-
миллиона на каждого!

В Подмосковье, как подсчи-
тала консалтинговая компания 
NF Group, невостребованного 
загородного жилья преми-
ум-класса накопилось на 595 
миллиардов рублей. Обратите 
внимание: всего 12% от этих 
денег хватило бы, например, 
на полное решение одной из 
самых неудобных российских 
проблем - обеспечение жи-
льем детей-сирот. Ведь госу-
дарственная очередь из них, по 

данным Счетной палаты, в це-
лом по стране превышает 275 
тысяч человек. Выпускников 
детских домов по достижении 
18-летнего возраста обязаны в 
течение года обеспечить сво-
им как минимум 18-метровым 
благоустроенным жильем. 
Как констатировала аудитор 
Счетной палаты Светлана Ор-
лова, они «годами ждут жилья, 
положенного по закону».

По международным мер-
кам долги у россиян неболь-
шие - менее 7 тысяч долларов. 
В США общая закредитован-
ность населения по отноше-
нию к ВВП - втрое-вчетверо 
выше российской. Но основ-
ные долги американцев, из-
меряемые сотнями тысяч 
долларов, - ипотечные и об-
разовательные кредиты. Это 
инвестиции в собственное 

будущее. А у нас 
Центробанк за-
фиксировал исто-
рический рост 
просрочки по кре-

дитам «до 
зарплаты», 
к о т о р ы е 
Э л ь в и р а 

Набиулли-
на называет 

«займами от 
безысходно-

сти». К концу 
прошлого года 

суммарный порт-
фель микрозай-

мов в РФ, которые выдают 
микрофинансовые организа-
ции (МФО), достиг 365 мил-
лиардов рублей, рост - 22%, и 
статистика свидетельствует: 
больше трети из них не воз-
вращаются или не обслужива-
ются. А из чего возвращать? 
Чиновники ЦБ признают: 
около 40% всех выданных 
займов в МФО пришлись на 
кредиты для заемщиков с по-

казателем долговой нагрузки 
(ПДН) более 80%.

Депутат Государственной 
думы Михаил Делягин с горе-
чью констатировал, что у 10% 
населения России не хватает 
денег на пищу,  а 70% не в со-
стоянии приобрести бытовую 
технику. Об этом свидетель-
ствуют результаты социологи-
ческих исследований. Вместе 
с тем в стране увеличиваются 
капиталы олигархов. Деля-
гин напомнил, что в России 
бизнесмен по закону может 
организовать индивидуальное 
предприятие и перечислять в 
бюджет 6% с дохода, а рядо-
вым сотрудникам приходится 
отдавать 13% с зарплаты. Мил-
лиардеры в России прикры-
ваются благотворительными 
акциями, но при этом увели-
чивают прибыль с дивидендов 
собственных компаний, заре-
гистрированных за пределами 
РФ. Такие вот у нас практики…

Андрей Ларионов, 
Андрей Князев

Почему платят 
не всем?

Специалисты признают, что 
в оплате труда медиков нет ни-
какого равноправия. Средняя 
зарплата врачей в Чукотском 
автономном округе - 259 ты-
сяч рублей, в Ямало-Ненецком 
округе - 255 тысяч, в Магадан-
ской области - 203 тысячи. В 
это же время в Ингушетии, 
Северной Осетии, Кабарди-
но-Балкарии за ту же работу 
платят 50 тысяч. В сельских и 
отдаленных районах оплата 
труда медперсонала начинает-
ся от 15 тысяч рублей.

Недавно правительство 
провозгласило, что теперь 
жизнь людей в белых халатах 
станет куда более денежной: 
медсестры начнут получать 
почти на 6,5 тысячи рублей 
больше, а санитары - на 4 ты-
сячи. Врачи могут рассчиты-
вать на еще более серьезные 
деньги: в зависимости от ква-
лификации им добавят до 15 
тысяч рублей. Но оказалось, 
что обещание чиновников 
осчастливить медиков допол-
нительными выплатами каса-
ется далеко не всех. Выплаты 
должны были охватить 1,1 
миллиона человек. На сегод-
ня деньги получили только 
744 тысячи человек, да и то 
исключительно за январь. 

Проблемой стало то, что 
трактовать постановление 
правительства можно как 
угодно, чем и занимаются 
региональные власти. На-

пример, центральным боль-
ницам деньги перечисляют, а 
межрайонным и областным 
нет. Узкие специалисты в го-
родских поликлиниках могут 
рассчитывать на выплаты, а 
врачи в больницах должны о 
них забыть. Лаборанты в ста-
ционарах получат прибавку, а 
в поликлиниках нет. 

«Работаю в приемном от-
делении. К нам свозят практи-
чески всю республику, хотя в 
каждом районе есть свое от-
деление. Районная больница 
может за сутки трех человек 
принять, а мы - 25-30. Им над-
бавки, а нам ничего. Обидно!» 
- пишет один из врачей. «У нас 
в отделении диагностики вооб-
ще ничего не выплатили, хотя 
работаем в поликлинике, при-
нимаем пациентов от разных 
отделений, тянем на себе всю 
диспансеризацию», - жалуются 
специалисты. «Врачи-бактери-
ологи с высшим образованием 
тоже оказались среди несчаст-
ливчиков. Вот имею большой 
стаж, высшую категорию, но 
выплат не будет» - это жалоба 
еще одного медика.

Профсоюз работников 
здравоохранения обратился в 
Минздрав и Минтруд. В Вели-
ком Новгороде и Чебоксарах 
чиновники Минздрава даже 
провели слушания с участи-
ем заместителя руководителя 
департамента медицинского 
образования и кадровой поли-
тики в здравоохранении Нины 
Ковязиной. Она честно пред-

упредила: пересмотра поста-
новления не будет. Но в случае 
спорной ситуации предложила 
принимать решение в пользу 
медработников. «Мы видели 
несостыковки, попытаемся на-
править в правительство пред-
ложение по очевидным по-
правкам», - заявила Ковязина.

Председатель Профсоюза 
работников здравоохранения 
РФ Анатолий Домников ска-
зал, что рассчитывать на пра-
вительство не стоит, многие 
вопросы нужно решать толь-
ко в суде. «Но и суды могут ра-
зойтись в трактовке», - пред-
упредил он. 

Социальные выплаты - 
правильный шаг, но могут 
возникнуть и проблемы, 
считает заслуженный врач 
России сенатор Владимир 
Круглый. «У нас ведь не по-
является больше врачей в 
отдельном регионе. В каких-
то учреждениях вводят вы-
платы, а в каких-то нет. Есть 
риск, что врачи будут перехо-
дить из вторых организаций 
в первые. Это не будет мас-
совым переходом, но опреде-
ленный кадровый дисбаланс 
может быть», - считает он.

Онкологию 
не могут выявить 
даже за деньги

С другими дополнитель-
ными выплатами в медицине 
тоже не все благополучно. 
Например, уже два года дей-

ствует программа, по которой 
поликлиникам и больницам 
платят тысячу рублей за каж-
дый выявленный онкологиче-
ский случай.

Раньше было так: 500 ру-
блей начисляют врачу, на-
правившему пациента к 
профильному специалисту, 
250 рублей - медику, своевре-
менно установившему дис-
пансерное наблюдение за 
пациентом с онкологией. Но 
выявления случаев онколо-
гии больше не стало. Соглас-
но отчету Счетной палаты, за 
первый квартал 2022 года на 
выплаты врачам из выделен-
ных 30 млн было потрачено 
только 12 тыс. рублей. В дека-
бре прошлого года Минздрав 
предложил изменить подход: 
предоставлять стимулирую-
щую выплату только медра-
ботнику, который заподозрил 
заболевание, назначил паци-
енту консультацию, диагно-
стические исследования или 
поставил его на диспансер-
ный учет. 

Сопредседатель Всерос-
сийского союза пациентов Ян 
Власов отмечает, что не все 
регионы до конца понимают, 
как получить выплаты и по 
каким критериям их назна-
чать. Там же, где разобрались 
с механизмом, онконасто-
роженность возросла. «На-
пример, в Бурятии выплаты 
вполне существенные, врачи 
их получают, и результат на-
лицо», - говорит Власов. По 

его словам, есть и факты не-
обязательности выполнения 
рекомендаций по онкона-
стороженности со стороны 
главврачей: как только те 
понимают, что деньги нельзя 
направить на нужды клиники, 
мотивация снижается. 

Многие эксперты критику-
ют подобные выплаты. «До-
вольно порочная практика, 
когда врач выполняет свои не-
посредственные обязанности 
исключительно за дополни-
тельные деньги: будут платить 
- он проявит заинтересован-
ность, не будут - не станет даже 
шевелиться», - считает эксперт 
Всероссийского союза пациен-
тов Галина Ахмедова. 

С ней спорит гематолог Ан-
дрей Абросимов. Он полагает, 
что врачи не замечают за-
болевания на ранних стадиях 
вовсе не из-за денег. Просто не 
умеют распознавать болезнь. 
«Врачи не направляют паци-
ентов на дополнительные ис-
следования не потому, что не 
хотят, а потому, что не владе-
ют всей актуальной информа-
цией о ранних симптомах он-
кологических заболеваний», 
- говорит Абросимов. По его 
словам, необходимо внедрять 
и расширять программы по-
вышения квалификации по 
онконастороженности. Но на 
государственном уровне эта 
проблема решается слабо и 
нерешительно.

Наталья 
Владимирова

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ 
ПОССОРИЛИ ВРАЧЕЙ
Еще в прошлом году президент Владимир Путин заявил об увеличении выплат мед-
работникам. С 1 января 2023 года каждый должен был получать дополнительные 
средства к окладу. Но все пошло не так: деньги получили далеко не все люди в белых 
халатах, поэтому появились обиды и недопонимания.

О России нередко говорят: богатая стра-
на с бедным населением. Однако это не 
совсем так! По данным исследования 
Московской школы управления «Сколко-
во», год назад в стране проживали около 
297 тысяч долларовых миллионеров.
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РОССИЯ: богатая 
или бедная?
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С 2022 года в России прово-
дится политика дедоллариза-
ции и деевровизации. Прези-
дент РФ Владимир Путин не 
видит перспектив у доллара, от 
расчета в котором уходят даже 
союзники США, и говорит, что 
доллар, евро и фунт стерлингов 
скомпрометировали себя. Ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов называет американскую и 
европейскую валюты «токсич-
ными фантиками», глава ВТБ 
Андрей Костин заявляет, что 
у нас нет иного выбора, кроме 
как «идти по пути дедоллари-
зации», а россияне с упорством, 
достойным лучшего примене-
ния, продолжают наращивать 
свой персональный валютный 
резерв и тем самым фактиче-
ски поддерживают недруже-
ственные нам экономики.

Цифры потрясают. По дан-
ным Банка России, на сегодня 
общая сумма валютных сбе-
режений населения страны 
составляет 226,6 млрд долла-
ров. Из них на счетах в бан-
ках лежат 54,7 млрд долларов 
(24% от общего объема - это 
самый низкий показатель за 
последние годы), 66,5 млрд 
долларов хранятся на счетах 
за границей, а 105,4 млрд дол-
ларов находятся в личном рас-
поряжении. То есть хранятся 
дома «под матрасом» или в 
банковских ячейках. Что ха-
рактерно: объем наличной 
валюты только в январе 2023 
года вырос на 1,6 млрд долла-
ров, а за последний год - на 21,6 
млрд долларов.

В нынешних условиях во-
прос о том, следует ли граж-
данам хранить сбережения в 
«токсичных» долларах и евро, 
стал горячо обсуждаемой те-
мой. Некоторые экономисты 
и бизнесмены даже призыва-
ют срочно продавать доллары, 
покупать золото, юани, лиры и 
дирхамы, но люди почему-то 
не спешат избавляться от «не-
хорошей» валюты, предпочи-
тая иметь ее на руках. Тому есть 
как минимум одно лежащее на 
поверхности объяснение: не 
имея возможности рассчиты-
ваться банковскими картами 

за рубежом, туристы готовятся 
к поездкам за границу - в лю-
бой стране обменять долла-
ры на другую валюту проще, 
чем те же юани или дирхамы. 
Кроме того, как считают экс-
перты, в конце прошлого года 
большое количество налички 
осело в карманах продавцов 
российского экспорта, кото-

рые раньше вели расчеты 
безналично.

Интерес у населения к дол-
лару и евро вырос, когда оба 
упали до 57 и 60 рублей соот-
ветственно. По такой цене ле-
том и осенью 2022 года росси-
яне скупали валюту, понимая, 
что предстоящие санкции про-
тив России, в том числе в отно-

шении 
предель-
ных цен на 
нефть, будут 
играть против рубля. Поклон-
ники «токсичных фантиков» 
не просчитались: уже в марте 

нынешнего года курс «аме-
риканца» вырос до 76 рублей, 
а «европейца» - до 81 рубля. 
Вложения в «недружествен-
ную» валюту оказались не та-
ким уж и бессмысленными.

Что будет с долларом и 
евро дальше, точно никто не 
скажет (прогноз экономи-
стов варьируется в коридоре 
75-90 рублей). Нравится нам 
это или нет, но американская 
валюта является основным 
международным средством 
расчетов и изменить этот ста-
тус пока не под силу никаким 
нынешним катаклизмам. Что 
касается рубля, то на его во-
латильность оказывает давле-
ние масса факторов: цены на 
сырье, баланс экспорта и им-
порта, состояние российского 
бюджета, поведение междуна-
родных финансовых систем, 
геополитические волнения и 
санкции Запада. В этой связи 
перспективы укрепления на-
циональной валюты выглядят 
довольно туманно.

Использование евро, а 
особенно доллара США в 
качестве средств сбережения 
- явление в России не новое. 
Экономические и полити-
ческие проблемы, которые 
преследовали нашу страну 
на протяжении многих лет, 
научили людей искать аль-
тернативные источники 
сохранения собственного 
бюджета. 1990-е годы с их 
инфляцией ошеломляющего 
уровня, банками-банкрота-
ми, замороженными счетами 
и превращавшимися в пыль 
сбережениями произвели не-
изгладимое впечатление на 
россиян. С тех пор они как 
могут стараются защитить 
кровно заработанное. Одним 
махом сломать засевшую в 
голове народа аксиому о на-
дежности «недружествен-
ных» валют сложно. Даже 
юань, несмотря на всю фи-
нансовую мощь Китая, не в 
состоянии пока заменить и 
вытеснить «токсичные» ку-
пюры Америки и Евросоюза.

Елена Казанцева

Бум валютного 
накопительства
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На руках россиян скопилось 105,4 млрд долларов 
(7,33 трлн рублей) - рекордная с 2018 года сумма. 
Почему интерес населения страны к «токсичным» 
валютам не падает?
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В чем хранить деньги: советы экспертов Высшей школы экономики
Аналитики считают, что покупка валюты может быть обоснованным шагом 
для формирования сбережений в 2023 году. На какой из них остановить выбор?

 Евро и доллар все еще доми-
нируют в мировой финансовой 
системе, а значит, остаются без-
альтернативным инструментом 
диверсификации сбережений для 
физических лиц. В личном порт-
феле должны быть представле-
ны обе «токсичные» валюты. При 
этом перевес должен быть на 
стороне наличной американской 
валюты, так как даже евро несет 
в себе определенные риски зави-
симости экономики ЕС от различ-
ных финансово-экономических 
уязвимостей.

 Несмотря на то что финансисты 
уверены, что «дружественные» 
валюты в ближайшей перспективе 
не смогут стать полноценной за-
меной доллару и евро, не стоит со-
всем сбрасывать со счетов китай-
ский юань и гонконгский доллар. 
Первый привлекателен тем, что 
Поднебесная скоро может стать 
крупнейшей экономикой мира, а 
ее валюта недооценена относи-
тельно валют стран-партнеров. 

Колебания китайского юаня про-
тив доллара США значительно 
ниже, поэтому можно считать 
валюту твердой. Рекомендуется 
обратить внимание на юаневые 
облигации российских компаний. 
Они становятся все более по-
пулярными и более доходными. 
Что касается курса гонконгского 
доллара, то он практически не из-
меняется к доллару США, поэто-
му имеет смысл вкладываться в 
инструменты, номинированные в 
этой валюте.

 Еще одним явным лидером по 
стабильности к валюте США яв-
ляется дирхам ОАЭ, курс кото-
рого жестко зафиксирован и не 
меняется десятилетиями. Дирхам 
можно считать вариацией дол-
лара. Если опасаетесь хранить 
деньги в долларах, но и рубли вас 
не устраивают, то дирхам - это 
еще одна надежная опция.

 А вот валюты стран СНГ не сто-
ит рассматривать для сохранения 
сбережений не в рублевой зоне - 

они имеют высокую корреляцию 
с курсом рубля и не являются эф-
фективными для валютных вло-
жений. К малоэффективным так-
же относятся индийская рупия и 
турецкая лира. Последняя в 2022 
году ослабла на 40%, а с начала 
2018 года - более чем в пять раз.

 Какую бы валюту вы ни выбрали 
для своего «стабилизационного 
фонда», покупать ее имеет смысл 
на волнах локального укрепления 
рубля. Если вы планируете боль-
шую покупку, лучшим днем для 
этого будет пятница, а если реши-
те продавать, то наиболее выгод-
ные курсы, как правило, приходят-
ся на понедельник или вторник.

 Рубль будет находиться под 
давлением и по итогам года про-
демонстрирует ослабление. Но 
если вы не планируете поездки за 
рубеж, рублевые вклады выступа-
ют одним из главных инструмен-
тов хранения сбережений с точки 
зрения безопасности и ликвидно-
сти средств.

С 1 апреля Казахстан 
ограничил параллельный 

импорт в Россию. Система, 
которую запустил наш 

евразийский сосед, отныне 
будет отслеживать идущие 

в нашу страну из Европы 
санкционные товары.

Через бывшую советскую 
республику к нам везут элек-
тронику, технику для дома, де-
тали самолетов, редкоземель-
ные металлы, электронные 
компоненты, запчасти для им-
портных авто и сами авто, про-
цессоры, контроллеры, мед-
технику, одежду, парфюмерию, 
продукты, бытовую химию. В 
2022 году экспорт Казахстана 
в Россию поднялся на 25% по 
сравнению с 2021 годом.  Даже 
неэкономистам понятно, что 

за логистику казахи получают 
немалый процент. Готовы ли 
они потерять прибыль от уча-
стия в параллельном импорте 
в обмен на крепкую дружбу с 
«уважаемыми западными пар-
тнерами»? Ряд экономистов 
считает, что на словах казахи 
будут декларировать одно, а 
на практике делать то, что им 
выгодно, то есть продолжат в 
прежнем духе.

Определенных барьеров 
и снижения объемов парал-
лельного импорта все же вряд 
ли удастся избежать, однако 
ждать его прекращения через 
Казахстан не стоит. Страна 
входит в Таможенный союз 
ЕАЭС, имеет 7600 километров 
сухопутной границы с Россией 
и тесные бытовые связи, по-
этому что-то все равно будет 
просачиваться. 

- Количество товаров мо-
жет стать меньше, но в целом 
говорить, что что-то вдруг рез-
ко исчезнет из продажи, я бы 
не стал. Через несколько меся-
цев оценим статистику экспор-
та и импорта и будет понятно, 
снизились ли объемы, - гово-
рит финансовый аналитик и 
доцент РАНХиГС Николай 
Кульбака.

Что касается цен, то на 
товары из Казахстана они в 
итоге повысятся на 5-10%, по-
лагает экономист Александр 
Разу ваев. При этом, по его сло-
вам, ассортимент товаров не 
сократится, несмотря на слож-
ности:

- Казахи никогда не от-
кажутся от маржи. Лишний 
бакшиш превыше всего. На 
информационное давление со 
стороны Запада представите-

ли Казахстана могут сказать 
что угодно, чтобы от них от-
стали, а поступят, как сочтут 
нужным, и заработают.

В феврале спецпослан-
ник ЕС по санкциям Дэвид 
О’Салливан дал понять, что 
Запад прекрасно видит, как на 
фоне снижения прямых по-
ставок в Россию у некоторых 
стран «внезапно появилось 
немало новых потребностей», 
особенно много их стали ис-
пытывать не только Казах-
стан и Турция, но и Армения 
и Киргизия. Означает ли это, 
что новостей, похожих на ка-
захскую первоапрельскую не 
шутку, стоит ждать и оттуда? 
Если да, то все надежды оста-
нутся на Китай, который и так 
все активнее продвигается на 
наш рынок.

Елена Хакимова

РЕЭКСПОРТ: быть или не быть? Никита КРИЧЕВСКИЙ, 
экон омист и публицист:

«Казахстан начал задерживать 
российские грузовики под наду-
манными предлогами. Власти Ка-
захстана стали требовать от рос-
сийских водителей предъявить 
разрешения на перевозку грузов, 
выданные не стране, а предыду-
щему перевозчику, то есть ком-
паниям из ЕС - компаниям, кото-
рые поставляют те же товары в 
Беларусь или Россию через ЕС. 
Однако эти компании не переда-
ют документы друг другу, и новые 
правила противоречат положени-
ям международных соглашений о 
дорожном движении. Кроме того, 
российские водители имеют раз-
решения для Казахстана.

Все это привело к тому, что 
параллельный импорт из Казах-
стана накрылся, что произошло 
несколько недель назад. Теперь 
Кыргызстан считается самым 
удобным маршрутом для импор-
та, пока американцы четко не 
объяснят киргизам вред вторич-
ных санкций для их экономики…»
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В этом процессе использу-
ется опаснейший химикат 
трихлорэтилен. Его на-
зывают одним из самых 
эффективных раствори-
телей органических ве-
ществ. Но одновременно 
это еще и очень токсичное 
наркотическое вещество. В 
организм человека оно мо-
жет проникать при дыхании 
и через кожу. Вдыхаемые его 
частицы проникают в кровь 
и вызывают воспалительные 
процессы в мозгу.

Впервые трихлорэтилен 
стали производить и про-
давать по всему миру в 20-х 
годах прошлого века, он 
стал компонентом средств 
для удаления краски, пят-
новыводителей и другой 
продукции. В химчистке его 
применяют еще с 30-х годов. 
Трихлорэтилен хорош тем, 
что не портит ткань, одеж-
да от него не садится, вещь 
выглядит как новая. В 70-х 
в США производили более 
600 тонн химиката, и с ним 
ежедневно могли сталки-
ваться в жизни 10 миллио-
нов американцев. Позднее в 
химчистке стали применять 
родственный ему перхлорэ-
тилен с аналогичной ток-
сичностью.

Использование трихлор-
этилена становится все бо-
лее обширным, наблюдается 
рост заражения им городской 
среды. Невролог из Меди-
цинского центра Универси-
тета Рочестера Рэй Дорси 
указывает на исследование, 

показавшее, что это веще-
ство в 500 раз увеличивает 
опасность развития болезни 
Паркинсона, вызывающей 
фатальную дегенерацию 
нервной системы. Установле-
но, что трихлор этилен также 
способствует развитию раз-
личных агрессивных форм 
рака. Несмотря на это, еже-
годно его применение растет 
на 3%.

Самый известный случай 
отравления им был зареги-
стрирован на базе морской 
пехоты в Северной Кароли-
не, где в течение более 30 лет 
люди пили отравленную воду, 
в которую попали сбросы с 
фабрики химчистки. Был за-
фиксирован значительный 
рост смертности от разных 

форм рака, болезней печени 
и болезни Паркинсона.

Группа из 12 ученых, ко-
торые замахнулись на 
столь «ценный» хи-
микат, настаивает 
на проведении 
дополнитель-
ных исследова-
ний его токсич-
ности, так как 
он представляет 
значительную 
угрозу обще-
ственному здоро-
вью. Работники, как 
правило, не понимают, 
как они рискуют, приме-
няя его. Часто они даже не 
имеют понятия, что входит 
в состав выданного им очи-
стителя.

Трихлорэтилен - веще-
ство 2-го класса опасности 
(высокоопасные), сильно на-
рушающее экологическую 
систему. Как утверждают 
наши ученые, трихлорэти-
лен поступает в организм 

через органы дыха-
ния. Возможно 

в с а с ы в а н и е 
через кожу. 

При хрони-
ческой (то 
есть мини-
м а л ь н ы -
ми дозами 
д л и т е л ь -

ное время) 
интоксика-

ции трихлор-
этиленом лег-

кой и средней 
степени наблюдаются 

астения (синдром хрониче-
ской усталости), нарушение 
сна, сонливость, головокру-
жение, повышенная утомля-

емость, нарушения обоняния 
и вкуса.

Это синтетическое веще-
ство раньше использовалось 
в производстве красок, клея, 
чистящих средств, а также 
в качестве обезжиривателя. 
В 70-х годах почти по всему 
миру был принят запрет на 
его использование в пищевой 
и фармацевтической про-
мышленности ввиду высокой 
токсичности. В 1997 году по-
следовал запрет на исполь-
зование трихлорэтилена в 
производстве анестетиков, 
дезинфектантов и пестици-
дов. Однако этот химикат до 
сих пор активно использу-
ется для обезжиривания ме-
таллических поверхностей, 
а также в качестве раство-
рителя жиров, красителей, 
битумов и других химических 
элементов. К тому же из-за 
длительного его применения 
в прежние годы им щедро 
загрязнены грунтовые воды. 
Трихлорэтилен - очень опас-
ный яд.

Очевидно, что трихлор-
этилен активно используется 
и в России. То есть эта угроза 
напрямую касается и граждан 
нашей страны. Однако наши 
специалисты и Роспотребнад-
зор пока сохраняют молча-
ние и никак не комментиру-
ют эту информацию. Будем 
надеяться, что государство 
сделает все возможное для 
защиты здоровья населения 
страны.

Николай Иванов

ПАРКИНСОН И ХИМЧИСТКА:
КАКАЯ СВЯЗЬ?

Группа ученых опубликовала исследование, 
указывающее на большую вероятность того, 
что в одну из главных причин удвоения за по-
следние 30 лет случаев болезни Паркинсона 
внесла большой вклад сухая химчистка.
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При высо-
ких концентрациях 

паров трихлорэтилена 
острое отравление может 
проявляться опьянением, 

тошнотой, рвотой, потерей 
сознания, комой. При 
длительном воздей-
ствии может насту-

пить смерть.
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Пока школьники вяжут бойцам 
носки, а вся страна собирает 

гуманитарные грузы для 
армии, находятся генералы, 

которые как ни в чем не 
бывало набивают мошну за 

чужой счет. Людей в погонах 
поставили стеной стоять на 

защите наших интересов, 
но некоторые из них своими 

действиями заслужили, чтобы 
их самих поставили к стенке. 
Ведь так, кажется, положено 

по законам военного 
времени?

Гусары денег не берут
Двум бизнесменам на 

таможне предложили уре-
гулировать возникшие с их 
грузом трудности, которые, 
кстати, самими таможенни-
ками и были инспирированы, 
в обмен на выплату $50 тыс. 
(в материалах дела фигуриру-
ет рублевый эквивалент).

Во время этой сделки опе-
ративники ФСБ и накрыли 
компанию. Басманный суд 
Москвы арестовал на два ме-
сяца заместителя начальника 
Центрального таможенного 
управления, генерал-майора 
ФТС Александра Беглова и 
его подчиненного - полков-
ника Александра Алеева по 
обвинению в коррупции - по-
лучении взятки в размере 
3,8 млн рублей.

Чем выше должность, 
тем больше взятка

Таможня - это золотое дно 
и страшный соблазн: через 
границу идет постоянный 
грузопоток, товар очень ну-

жен, особенно сейчас, во вре-
мя санкций. Стране и без того 
трудно, но… кому война, а 
кому и мать родна. В мутной 
воде и рыбка ловчее ловится.

Искусственно затормозить 
можно любую операцию - 
оформление, растаможку 
товара, можно увеличивать 
таможенные платежи, по-
шлины. Правда, знатоки ут-
верждают, что сейчас корруп-
ционные схемы изменились: 
ситуаций, когда главными 
действующими лицами были 

инспекторы, якобы 
больше нет. Бизнесмены те-
перь не тратят деньги на «вах-
теров» - если уж платить, то 
тем, кто принимает решения. 
Чем выше у человека долж-
ность, тем больше у него воз-
можностей. И естественно, 
чем выше должность, тем 
больше сумма взятки.

Поэтому волна арестов, 
прокатившаяся по стране, 
коснулась в основном высо-
копоставленных таможенни-
ков. Правда, в сети оказалась 
и мелкая рыбешка. В Самаре, 
например, сотрудница тамож-

ни попалась на взятке спустя 
три дня после начала службы.

Враги народа?
Злые языки говорят, что 

элита периодически сдает 
кого-то из своих для успоко-
ения народа. Вроде жертво-
приношения. Поэтому время 
от времени некая информа-
ция о задержании либо аресте 
очередного взяточника, как 
выражаются в Сети, взрыва-
ет интернет. И все довольны: 
народ радуется, что справед-

ливость восторжествовала, 
а таможенники вздыхают с 
облегчением до следующей 
жертвы.

Но сейчас иная ситуация. 
Как СВО ни назови, в конце 
концов все равно выходит 
война. Значит, и рассматри-
вать ситуацию надо по за-
конам военного времени. А 
то получается, если граж-
данский человек лишнего 
скажет или сделает, то он 
- иноагент. А генерал, кото-
рого прихватили на взятке и 
у которого дома нашли кучу 
денег, просто рядовой взяточ-
ник, а не предатель. Но если 
называть вещи своими име-
нами, то именно предатель он 
и есть.

Есть мнение, что самым 
действенным методом борь-
бы с взятками будет конфи-
скация имущества. И есть 
надежда на то, что такие из-
менения в законодательстве 
скоро будут сделаны. Но если 
вернуться к нашим героям, 
то они, судя по декларациям, 
жили скромно, если не ска-
зать бедно. Генерал Беглов за 
2019 год официально зарабо-

тал 2,5 млн рублей, у полков-
ника Алеева в разное время 
суммы колеблются от милли-
она до двух. Конфисковать у 
них, выходит, нечего?..

По мнению председателя 
Национального антикорруп-
ционного комитета Кирилла 
Кабанова, «таможня находи-
лась и находится в зоне высо-
кого коррупционного риска, 
тем более что большинство 
регламентирующих докумен-
тов, в том числе Таможенный 
кодекс, допускает гибкое ре-
гулирование тарифа за вво-
зимый товар». Так, может, не-
счастным таможенникам за 
вредность молоко выдавать?..

Сейчас за получение взят-
ки должностным лицом в осо-
бо крупном размере законом 
предусматриваются штраф в 
размере от 2 до 4 млн рублей, 
либо лишение свободы на 
срок от 7 до 12 лет. За посред-
ничество во взяточничестве - 
лишение свободы на срок от 
7 до 12 лет со штрафом. Если 
размер взятки просто круп-
ный, то лишение свободы 
может быть на срок от 5 до 10 
лет со штрафом.

Непонятно только, почему 
взяточников в погонах судит 
гражданский суд, а не трибу-
нал? Ведь они, по сути, изме-
нили родине, наживаются на 
горе и смерти человеческой, 
при этом носят погоны и вро-
де бы должны нас защищать. 
Так почему же мы молчим? 
Неужели надо ждать очеред-
ного указания президента? А 
без этого будем по-прежнему 
собирать всем миром на ар-
мию, больных детей и кор-
мить бедных генералов?

Маргарита Махонина

Генерал-майор ФТС 
Александр Беглов

Полковник 
Александр Алеев

Взяточников 
в погонах - 
под трибунал

Жаловаться и требовать 
возврата средств бесполезно. 
Ресурсники, ссылаясь на разъ-
яснения Минстроя, уверяют, 
что проводят начисления 
строго по закону. Доначис-
лять себе лишние деньги ком-
мунальщикам позволяет одна 
законодательная коллизия. С 
одной стороны, постановле-
ние правительства говорит о 
том, что индексация тарифов 
происходит с 1 декабря 2022 
года. Закавыка, однако, за-
ключается в том, что кален-
дарный месяц не является для 
ресурсоснабжающих органи-
заций расчетным периодом. 
Так что повысить тарифы 

строго с 1 декабря комму-
нальщики просто не могут.

В свое время Минстрой 
давал по этому поводу соот-
ветствующее разъяснение, в 
котором указывал, что начис-
ления проводятся не за кален-
дарный месяц, а за расчетный 
период, который определя-
ется датой снятия показаний 
приборов учета и начинается 
с 23-25-го числа каждого ме-
сяца. Получается, что, вве-
дя индексацию с 1 декабря, 
правительство изначально 
заложило возможность для 
коммунальщиков получить 
с жителей лишние деньги за 
счет того, что повышение цен 

по факту произойдет на неде-
лю раньше.

Впрочем, на самом деле 
только одной «лишней» не-
делей дело ограничивает-
ся далеко не всегда. Если 
у жителей не установлены 
приборы учета или они по 
каким-либо причинам не 
передавали ресурсникам по-
казания счетчиков, тогда 
сроки начала расчетного пе-
риода автоматически изме-
няются. В случае непередачи 
показаний счетчика оплата 
за первые три месяца произ-
водится по среднемесячным 
показаниям. Это дает право 
ресурсникам увеличить срок 
расчетного периода на со-
ответствующий срок. Если 
же житель и далее не поль-
зуется счетчиком, то оплата 
происходит по нормативам. 
Это еще плюс три месяца к 

расчетному периоду. Таким 
образом, провести декабрь-
скую индексацию ресурс-
ники в некоторых случаях 
смогли уже с июня 2022 года.

К сожалению, подобных 
случаев немало. Например, в 
Павловском Посаде управля-
ющая компания установила в 
домах новые счетчики, но не 
опломбировала их. В резуль-
тате жители были вынужде-
ны платить за отопление по 
нормативам. Будут ли ресурс-
ники делать доначисления в 
связи с индексацией, пока во-
прос открытый. Однако если 
жители получат платежки с 
многотысячными долгами, 
доказать в суде свою правоту 
у них вряд ли получится.

Что интересно, понятие 
«расчетный период» в ком-
мунальных службах толкуют 
максимально широко. «Наше 

ТСН оплачивает вывоз от-
ходов поквартально. Так что 
наши ресурсники за весь чет-
вертый квартал прислали 
нам счет по новому тарифу, - 
поделилась жительница Вос-
кресенска Ольга. - Я написа-
ла им претензию с расчетом, 
что октябрь и ноябрь должны 
быть оплачены по старому 
тарифу, а декабрь - по ново-
му. И они мне выслали новый 
счет на оплату. Но я сомнева-
юсь, что все жители писали 
им претензию».

Виталий Казанков, член 
Общественной палаты город-
ского округа Подольск:

- Люди воют от таких 
тарифов. Так, четыре года 
назад в новостройке Подоль-
ска в квартире площадью 65 
метров совокупный платеж 
был 4 тысячи рублей, сейчас - 
почти 9 (!) Рост в два раза! А 
когда мой товарищ и коллега 
спросил у руководителя коми-
тета по ЖКХ администрации 
городского округа Подольск, 
как обстоят дела в этой сфе-
ре, он ответил: все очень хо-
рошо! Но ведь люди пишут 
в администрацию президен-
та, жалуются, парировал мой 
товарищ. Пусть пишут, скоро 
писать будет некому и неза-
чем, оптимистично заметил 
чиновник...

Подготовил 
Андрей Князев

Управляющие 
компании 
грабят жильцов

Декабрьская индексация тарифов была проведена очень 
хитро. По повышенным тарифам многие жители стали 

платить еще с конца ноября. Тем же, кому повезло меньше, 
перерасчет сделан аж на несколько месяцев назад.

А. НОВОСИЛЬЦЕВ/АГН «МОСКВА»

А. НОВОСИЛЬЦЕВ/АГН «МОСКВА»
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Мария Голубкина дебютировала в кино в 17 лет. И 
сразу с главной роли - в фильме «Ребро Адама». А 
сегодня в фильмографии актрисы уже несколько 
десятков ярких образов. Причем одним кино круг 
ее интересов не ограничивается. Мария вела теле- 
и радиопередачи, а сейчас преподает в Институте 
театрального искусства им. Иосифа Кобзона.

- Мария, работы у вас 
хватает. Как восстанавли-
ваетесь после спектаклей, 
после сложных съемок?

- Не могу сказать, что я на 
них прямо как-то убиваюсь. 
Нет. Я смотрю на студентов 
моих: вот им - да, сейчас слож-
но. Но в начале профессио-
нального пути у всех так всег-
да. А когда у тебя есть уже 
навык, то все гораздо проще.

- Есть какие-то роли, ко-
торые вы ни за какие деньги 
не согласились бы играть?

- Вы знаете, недавно Вале-
рия Гай Германика пригласила 
меня на запись видеоинтер-
вью и задала мне вопрос о 
том, что бы я не стала делать 
в кино. И я ответила, что не 
стала бы сниматься в плохом 
кино. Это самое важное. А 
если сниматься у хорошего 

режиссера - у того, которого 
я считаю художником, - то для 
меня никаких ограничений 
нет: сделаю все, что попросит.

- Вашей маме Ларисе Го-
лубкиной недавно исполни-
лось 83 года. Она продолжа-
ет работать? 

- Конечно! Мама выходит 
на сцену в спектаклях Театра 
Российской армии, у нее все 
нормально. Вы знаете, у нас 
есть артисты Александр Па-
шутин и Раиса Рязанова, они 
ездят на гастроли, а им тоже 
уже 80. Так что по нынеш-
нем временам это не так уж 
и много. Владимир Михай-
лович Зельдин дожил до 101 
года. И до 100 лет выходил на 
сцену! 

- Вам до старости еще 
далеко. Но сейчас все хотят 
быть молодыми. Ходи-

те к косметологу, делаете 
какие-то инъекции?

- Вы что?! Я боюсь уколов! 
Поэтому придется стареть 
как есть: по-человечески, без 
всяких процедур. Единствен-
ное, что делаю, - хожу на мас-
саж и в баню. 

- В общественную?
- Да. Так же интереснее. 

Могу хоть каждый день ходить 
- зависит от настроения. Как 
сказали мне в одном из горо-
дов за Уралом: «В нашем кли-
мате без бани не выживешь». 
Так что я больше удивляюсь, 
когда люди туда не ходят. 

- Может быть, занима-
етесь спортом: фитнес, 
йога?

- Тоже нет. Этим надо зани-
маться регулярно, а у меня не 
получается - я человек неор-
ганизованный. У меня такая 
профессия путешествующая, 
я всегда готова к старту. Так 

что тут системы нет.
- На светские меро-

приятия вас собирает 
стилист или обходи-
тесь своими силами?

- Я одеваюсь сама. За-
чем мне стилист? А наря-
ды... Вы знаете, я смотрю 
на вещевое безумие, ко-
торое сейчас происходит,  
и уже хочется так, чтобы 

в шкафу висел один ко-
стюм, и все. Какие-то лиш-

ние вещи сейчас даже 
отношу в институт. Они 
отлично для спектаклей 
подойдут, для какого-то 

реквизита - всегда все при-
годится в работе.

- Кстати, что вы мо-
жете сказать о ваших сту-

дентах? 
- Студенты мои прекрасны, 

они - моя диета и мой фитнес! 
У меня их 30 человек. Это 
первый год, который для них 
самый важный и адаптивный. 
Они все очень дружные и со-
образительные. Сначала с 
дисциплиной у них не очень 
было понятно, а в нашей про-
фессии дисциплина важна, 
равно как и пунктуальность. 
Нельзя опаздывать, даже если 
ты очень талантливый. Чем 
ты более дисциплинирован-
ный и работящий - тем выше 
будет результат.

- Вы активно ведете со-
циальные сети. Что это 
для вас?

- Я так общаюсь со зрите-
лями - должна же быть какая-
то обратная связь. Меня это 
вдохновляет, я вижу, что им 
не все равно. Ну а во-вторых, 
это просто интересно. У меня 
есть рубрика, которая назы-
вается «Я тучи разведу рука-
ми», где я говорю: спрашивай-
те меня о чем угодно - о том, 
что вас волнует и мучает, - а я 
буду давать советы.

- Если спросят, как най-
ти идеального мужчину, то 
что ответите?

- Никак! Потому что их 
нет! Я недавно слушала одно-
го раввина, который сказал: 
«Вот вы, женщины, сто лет 
занимались эмансипацией, а 
мужики какими десять ты-
сяч лет назад были, такими и 
остались». Поэтому, так как 
мы стали другими, а они не 
изменились, просто надо са-
мой «воспитать» такого муж-
чину для себя.

- Вы давно в разводе. Хо-
телось бы найти избранни-
ка на долгие годы?

- Вы знаете, я считаю, что 
все надо делать на долгие 
годы: и дружить, и жениться. 
Но чем старше становишься, 
тем сложнее привыкать к 
разным особенностям. Да и 
главное не это. Больше хо-
чется своего пространства, 
тратить больше времени на 
себя, чем на избранника. Хо-
рошо все делать по возрасту. 
Лучше выходить замуж в 
юности - и желательно так, 
как сапер, который знает, 
что ошибаться ему только 
один раз...

Яна Невская

На ТНТ стартовал новый 
сезон шоу, в котором 
соревнуются маги и кол-
дуны всех мастей. За-
светившись в телеэфире, 
они разворачивают потом 
активную деятельность: 
продают свои услуги на-
селению...

Новый сезон «мистиче-
ского» телепроекта получил 
громкое название «Экстра-
сенсы. Битва сильнейших». В 
анонсе указали, что «за зва-
ние лучшего из лучших будут 
биться девять самых мощных 
магов, колдунов и медиумов». 
Ведущий шоу Марат Башаров 
сообщил:

- Мы с продюсерами 15 
лет ждали этого момента, 
когда сможем сделать битву, 
где соберутся самые сильные 
финалисты, победители. И 
вот наконец-то это сверши-
лось. Когда мы начали съем-
ки, конкуренция чувствова-
лась с первой встречи. Очень 
сильная конкуренция. Если 
на обычной битве кто-то ве-
дет себя более сдержанно, а 
кто-то - менее, то здесь все 
били себя кулаком в грудь и 
кричали: «Я лучший, я при-
шел сюда только за победой, 
я докажу, что я самый силь-
ный». Думаю, что это будет 
знатная охота, знатная битва. 
Даже то, что я уже видел: ис-
кры летят!

Теперь главное, чтобы после 
шоу не полетели очередные 
иски от одураченных граждан. 
Потому что многие участники 
проекта потом разворачивают 
бурную деятельность по пре-
доставлению эзотерических 
услуг населению, делая акцент 
как раз на том, что они - вете-
раны той самой телевизион-
ной «Битвы». И распиаренные 
по телевизору колдуны зача-
стую выходят за рамки закона. 
Так, например, участник девя-
того сезона телешоу «Битва 
экстрасенсов» Юрий Оленин 
был осужден на три года коло-
нии общего режима за мошен-
ничество. Он организовал не-

кий «Центр парапсихологии и 
коррекции судьбы». И с помо-
щью нескольких сообщников 
вымогал деньги у неизлечимо 
больных людей и их родствен-
ников, которые легко под-
давались внушению и верили 
обещаниям о чудесном исцеле-
нии. Экстрасенс со товарищи 
успел выманить у 21 клиента 
более 16 миллионов рублей. 
И это редкий случай доказан-
ного уголовно наказуемого 
деяния. А есть еще множество 
случаев, когда обманутые экс-
трасенсами люди обращались 
в гражданские суды, указывая 
на то, что чародеи из «Битвы» 
выманили крупные суммы, 

гарантируя решение различ-
ных проблем. Получается, что 
шоу с экстрасенсами так или 
иначе помогает лиходеям об-
манывать население, открыто 
рекламируя их якобы сверхъ-
естественные способности. 
Можно ли как-то этому проти-
востоять? 

- Вы удивитесь, но когда-то 
очень давно, больше десяти лет 
назад, я сам участвовал в «Бит-
ве экстрасенсов», - признался 
нам звездный адвокат Сергей 
Жорин. - Но участвовал, есте-
ственно, не как экстрасенс, а 
как эксперт. Поэтому я знаю, 
как и что происходит внутри. 
В тот период, когда я снимался 
в «Битве», там не было каких-
то постановочных моментов, 
не было обмана. Люди просто 
демонстрировали те или иные 
способности. Безусловно, все, 
что показывают в «Битве», не-
обходимо пропускать через 
призму критического мыш-
ления, через определенный 
жизненный опыт и через по-
нимание того, что это все-таки 
телевизионная передача, теле-
шоу. И элементы шоу там есть. 
Но, повторюсь, какой-то от-
кровенной постановки я там не 
видел. По крайней мере, в той 

передаче, в которой я участво-
вал. Не знаю, как там сейчас... 
Что касается ситуаций, когда 
экстрасенсы из шоу так или 
иначе обманули, тут, безуслов-
но, можно обращаться в суд. 
Правда, судьи иной раз шара-
хаются от дел такой категории. 
Потому что не всегда знают, 
как их рассматривать. Хотя 
сложностей особых там как 
бы и нет. Другое дело, что чаще 
всего при обращении к экстра-
сенсам договоры не заключа-
ются: не всегда есть документы, 
подтверждающие оплату услуг 
(особенно если оплата проис-
ходит наличными деньгами), 
кассовые чеки там никто ни-
кому не выдает. Вот поэтому и 
возникают сложности потом, 
при обращении в суд. Но есть 
положительная судебная прак-
тика в этой сфере как по граж-
данским, так и по уголовным 
делам. Однако лучше ведь не 
доводить до того, чтобы нуж-
но было идти в суд. Надо отно-
ситься ко всему этому с долей 
скепсиса. И я бы рекомендо-
вал все же при возникновении 
каких-либо проблем делать 
выбор в пользу традиционных 
методов их решения. Но кому-
то обращение к экстрасенсам 
помогает с психологической 
точки зрения. И тогда следует 
проявлять осторожность, пото-
му что на рынке эзотерических 
услуг действительно очень 
много мошенников. 

Лидия Мезина

« БИТВА ЭКСТРАСЕНСОВ»: 
судам прибавится работы?

   Мария Голубкина: 
« Идеальных 

мужчин нет»
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«Поле чудес» выхо-
дит в эфир уже более 30 
лет. И все эти годы по 
сложившейся традиции 
участники телевиктори-
ны приносят в студию 
всевозможные подноше-
ния - от домашних соле-
ний-варений до водолаз-
ных костюмов. Зрители, 
конечно, думают, что все 
это от чистого сердца 
сами игроки и привозят 
на радость Якубовичу. 
Но продюсер Дмитрий 
Ашауров заявил:

- Подарки точно по-
становочные. Раньше 
такого не было: барабан 
был пустой. Сейчас он 
исключительно для по-
дарков. Если презенты 
уже на столе, то есть ве-
роятность, что их заку-
пают.

Кстати, это не первый 
раз, когда про передачу 
говорят, что там якобы 
все постановочное...

Но неужели так и 
есть? На этот счет реаль-
ные участники проекта хо-
ром говорят да. По крайней 
мере, относительно подар-
ков.

- Мне задали вопрос, 
что я буду дарить Леониду 
Аркадьевичу, - вспоминает 
Степан Корольков из горо-
да Чайковский Пермского 
края. - Я ответил, что по-
дарю ему диски со своими 
песнями. «Но этого мало, 
сказали мне. - Ты из Сиби-
ри, значит, подари грибы 
и шишки». Естественно, у 
меня не было ни того ни 
другого. Мне сказали, что 
все дадут и вообще могут 
предложить любой пода-
рок в разумных пределах.

- Я напекла три противня 
пирогов в подарок, но ре-
дакторы сказали, что этого 
мало, - призналась Инна Ка-
менева из Москвы. - Меня 

заставили подарить еще 
кучу солений и огромную 
бутылку какой-то наливки. 
Мне было очень неловко 
за это. И когда все это вы-
несли и расставили на ба-
рабане, Якубович спросил, 
что это за разносолы. Я 
стою и не понимаю, что от-
ветить: первый раз сама все 
эти банки вижу. Подумала 
и ответила, что понятия не 
имею. Как на меня орали 
редакторы!..

А еще на «Поле чудес», 
если верить рассказам, ак-
тивно редактируют и лич-
ные истории участников.

- У меня спросили, умеет 
ли моя мама пироги печь, 
- поведал Иван Абрамов 
из города Сосновый Бор 
Ленинградской области. - 
Я говорю: «Нет». - «Будет 
уметь! А папа виноделием 
занимается?» - «Нет». - «Бу-

дет заниматься!» То есть от 
меня еще и пироги вынесли, 
и вино.

- Меня нарядили цыга-
ном, одели красную руба-
ху, поскольку я собирал-
ся спеть песню «Гитара» 
Успенской, - рассказал Ми-
хаил Майер из Курганской 
области. - За кулисами ве-
лели: «Говори, что ты при-
ехал из Иркутска, вот твоя 
клюква, вот грибы». Мне 
неловко стало, подарки 
вроде как не мои. Ну лад-

но... А Чуна - городок, 
в котором я 10 лет жил, 
- после этой передачи 
меня освистала. За то, 
что я сказал в эфире, 
что я из Иркутска.

- Я точно знаю, что в 
«Поле чудес» бывают 
не только подставные 
подарки, но и подстав-
ные игроки, - говорит 
нам звездный промоу-
тер Сергей Лавров. - Ко-
нечно, там больше все-
го реальных людей из 
народа. Но иногда про-
дюсеры шоу приглаша-
ют актеров. Например, 
один мой друг приехал 
из провинции покорять 
Москву. Он актер. Долго 
ходил по кастингам, по 
киностудиям. Его порт-
фолио, конечно, было в 
базе актеров. И однаж-
ды ему позвонили из 
«Поля чудес», спросили, 
не хотел бы он сняться в 
качестве участника шоу. 
Он согласился. Ему при-
думали легенду, якобы 
он приехал с Крайнего 
Севера, вручили зара-
нее приготовленный 
подарок - строганину из 

рыбы. Нарядили в одежду, 
которую сочли подходящей 
для приезжего с Крайнего 
Севера. И даже выплатили 
какой-то небольшой го-
норар. До суперигры он не 
дошел, но все-таки выиграл 
один приз - пылесос. Мы 
потом его так и прозвали - 
Пылесос. И подшучивали 
над ним: мол, вот и нача-
лась твоя звездная карьера 
в Москве - засветился сразу 
на Первом канале!

Я знаю, что это не еди-
ничный случай, когда вме-
сто настоящих участников 
в «Поле чудес» играют 
актеры. Но прекрасно по-
нимаю логику продюсеров 
и редакторов: у них задача 
сделать шоу ярче, сделать 
так, чтобы зритель не пе-
реключился на другой ка-
нал.

Лидия Мезина

Вскоре после похорон на мо-
гиле Этуша был возведен чер-
ный гранитный куб с выграви-
рованными профилем актера и 
его автографом. Другую грань 
этого куба украшала совместная 
фотография Владимира Абра-
мовича и его супруги Елены...

Правда, многим казалось 
странным видеть снимок живого 
человека на кладбище.

- У меня никаких предрас-
судков на этот счет не было, - 
рассказывает Елена Этуш. - Я 
спросила совета и разрешения 
у батюшки. Он ответил, что это 
именно суеверия, никакого от-
ношения к вере не имеющие. И 
если моя душа просит, значит, 
надо сделать.

Однако новый памятник на 
могиле Владимира Этуша все 
же появился. Теперь актер запе-
чатлен в бронзе в полный рост 
в одном из своих сценических 
образов. Для его создания вдова 
выбрала никому не известного 
22-летнего студента Суриков-
ской академии Филиппа Тру-
шина - без особого опыта и на 
ту пору даже без диплома. Над 
памятником молодой скульптор 
трудился год. Он же, кстати, был 
автором установленной в 2020-м 

мемориальной доски на доме 2/9 
в Гранатном переулке, где Вла-
димир Абрамович прожил боль-
ше 40 лет.

По словам Елены Этуш, 
скульптор консультировался с 
ней, чтобы достичь максималь-
ного реализма.

- Мы постарались соблюсти 
все то, что Владимиру Абрамо-
вичу понравилось бы, - говорит 
вдова. - Филипп отразил две 
главные вехи его жизни - театр 
и войну. На плечо у него как бы 
наброшена офицерская шинель, 
и он отводит ее рукой - это про-
шлое, а театр - главное.

А фотографию супругов в но-
вой версии сменил эффектный 
барельеф на одной из граней 
куба, который видоизменился, 
но все-таки сохранился. Просто 
Елена Этуш планирует, что по-
сле смерти будет похоронена 
рядом с мужем. И заранее распо-
рядилась на этот счет:

- Надеяться мне не на кого. 
Сейчас я сделала именно так, 
как хочу. А кто бы это после 
моей смерти делал? Когда я 
умру, останется только надпись 
добавить, а изображение мое тут 
уже есть...

Федор Григорьев

«Меня Бог спас»
Звезда сериала 
«Возвращение 
Мухтара» Оксана 
Сташенко кри-
тикует артистов 
и телеведущих, 
которые сейчас 
заняли место по 
другую сторону 
баррикад. Она зна-
ет, почему некоторых 
бывших любимцев ныне 
воспринимают в штыки.

- На пьедестал поднимают 
люди, но они же могут очень 
быстро и сбросить, - убеждена 
актриса. - Ведь от любви до не-
нависти, как гласит народная 
муд рость, всего один шаг.

Для публичных людей, по 
убеждению Оксаны, крайне 
важно уметь не разочаровать 
зрителей своими поступками и 
словами. «Это огромная работа, 

огромная ответствен-
ность!» - говорит 

она.
- Было вре-

мя, когда я тоже 
думала купить 
что-то за бугром, 
какую-то недви-

жимость, - при-
знается Сташенко. 

- А мама меня пред-
упреждала: «Оксан-

ка, дочка, держись только 
России! Только здесь ты будешь 
нужна!» И меня Бог спас: я ни-
чего нигде не купила на берегах 
теплых морей.

Есть у актрисы еще одно твер-
дое убеждение.

- Артист со сцены не имеет 
права делать какие-то полити-
ческие заявления, - считает она. 
- Ты можешь спеть песню, мо-
жешь прочесть стихи, но поучать 
со сцены зрителей нельзя. Сцена 
потом накажет!

Филипп Гришин

Закулисье 
  «Поля чудес»

Про могилу Владимира Эту-
ша на Новодевичьем клад-
бище служители говорят, что 
она самая ухоженная: не-
сколько раз в неделю сюда с 
лопатой, веником и тряпкой 
приезжает вдова актера. А 
недавно здесь появился и 
новый памятник...

Елена Этуш 
позаботилась 

о будущем

Раньше для того, чтобы оказаться 
на «Поле чудес», надо было прислать 
в редакцию свой кроссворд. Жела-
тельно необычный. Например, выши-
тый крестиком на скатерти. Сейчас 
это по-прежнему приветствуется, но 
не является обязательным условием. 
Можно попасть на шоу, поучаствовав 
в СМС-викторине: зрителям необхо-
димо смотреть выпуск и параллельно 
отправлять правильные ответы на во-
просы, которые ведущий будет зада-
вать во время шоу. Кстати, эсэмэски 
платные, это надо учитывать.

Еще можно оставить заявку на 
участие при посещении музея «Поля 
чудес» в Останкине (это для тех, кто 
в Москве) или на сайте шоу. Но за-
явка должна быть такой, чтобы на 
нее обратили внимание. Если удаст-
ся поразить редакторов, то и личная 
встреча с Леонидом Якубовичем не-
пременно состоится. Ну и наконец 
можно вообще ничего не предприни-
мать, а быть просто очень ярким, не-
обычным человеком с невероятными 
талантами, которые следует активно 
демонстрировать в соцсетях. В этом 
случае наверняка редакторы про-
граммы сами вас найдут и предложат 
стать участником.

Как попасть на передачу

Продюсер Дмитрий Ашауров уличил популярное шоу в подлоге: мол, подарки, 
которые зрители привозят Леониду Якубовичу, на самом деле закупают редак-
торы шоу. Так ли это? И что еще на «Поле» липовое?

П
ЕР

В
Ы

Й
 К

АН
А

Л

С. КИСЕЛЕВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»

Ф. ГРИШИН



17СВЕТСКАЯ ХРОНИКА15(1528)
5 апреля 2023 года
www.mirnov.ru

Не
 пр

оп
ус

ти
те

!

Уч
ре

ди
те

ль
: А

Н
О

 «
Ре

да
кц

ия
 га

зе
ты

 «
М

ир
 н

ов
ос

те
й»

. Р
ег

. П
И

 №
Ф

С
77

-7
97

37
 о

т 
27

.1
1.

20
  в

 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ой
 с

лу
ж

бе
 п

о 
на

дз
ор

у 
в 

сф
ер

е 
св

яз
и,

 и
нф

ор
м

ац
ио

нн
ы

х 
те

хн
ол

ог
ий

 и
 м

ас
со

вы
х 

ко
м

м
ун

ик
ац

ий
 (Р

ос
ко

м
на

дз
ор

).
 Р

ек
ла

м
а.

Нелли Кобзон уже почти пять лет вдова. Свою 
жизнь сегодня она посвящает увековечиванию 
памяти о легендарном муже.

Стараниями Нелли Ми-
хайловны уже появилось 
несколько мемориальных 
досок, посвященных певцу: 
на зданиях Российской акаде-
мии музыки имени Гнесиных 
в Москве, Нижегородского 
театра кукол, Зимнего теа-
тра в Сочи...

- Еще при жизни мое-
го мужа был создан куль-
турный фонд «Кобзон», и я 
продолжаю им заниматься, 
чтобы продлить память об 
Иосифе Давыдовиче, - рас-
сказала Нелли Михайлов-
на. - Вот сейчас, например, 
задумали большой концерт 
патриотических военных и 
гражданских песен из репер-
туара Кобзона.

При этом сама вдова не 
знает, какая из песен мужа 
ей нравится больше всего: 
слишком сложно выбрать из 
всего разнообразия.

- Он же исполнил более 
трех тысяч песен за жизнь, 
- говорит муза легендарно-
го певца. - И они всегда со 
мной - песни мужа звучат во 
всех комнатах дома, в офисе, 
в машине. И все композиции 

настолько душевные! Ведь 
они написаны были не на 
слова, как сегодня, а на сти-
хи гениальных поэтов. И я 
всегда горжусь тем, какой 
у мужа была потрясающий 
репертуар.

Задумала вдова и созда-
ние мемориального музея 
Иосифа Кобзона. Считает, 
что он пользовался бы боль-
шой популярностью у мо-
сквичей и гостей города, как 
музеи Улановой, Гурченко, 
Плисецкой.

- Я уже практически со-
брала вещи, которые долж-
ны стать экспонатами, - ко-
стюмы, афиши, награды, 
огромное количество редких 
уникальных фотографий, - 
рассказывает Нелли Кобзон. 
- Осталось решить, где эта 
масштабная экспозиция мо-
жет развернуться. Но это во-
прос не ко мне, а к городу, на-
верное. Хотелось бы иметь 
что-то фундаментальное, 
поэтому сейчас подыскиваю 
помещение. Пока же этот 
мемориальный музей нахо-
дится у меня дома.

Ф.Г.

Латвийский актер заявил, что в СССР его обделяли гонорарами. 
Государство отнимало почти всю прибыль от проката фильмов 
с участием Калныньша, а ему самому доставались гроши... 
Мы выяснили, как все было на самом деле.

Ивар Калныньш так часто 
стал выступать с антироссий-
скими заявлениями, что вы-
звал гнев своих же поклон-
ников в России. Они не 
устают напоминать 
латвийскому акте-
ру, что карьера его 
сложилась благо-
даря советскому 
кинематографу. И 
он должен бы как 
минимум промол-
чать, а лучше бы вы-
разить благодарность 
России - правопреем-
нице СССР - за то, что 
состоялся в профессии.

- А я говорю: «Это 
вы мне должны, вы не-
доплатили! Кто кому 
должен? - заявил звез-
да фильмов «Театр» и 
«Зимняя вишня».

Ивар пояснил, что 
Госкино зарабатыва-
ло миллионы рублей 
на прокате картин с 
его участием. А ему 
и другим исполните-
лям доставались гро-
ши - «шуточные», как 
остроумно выразился 
Калныньш. В этом 
плане актер явно по-
шел по стопам своей 
землячки, певицы Лай-
мы Вайкуле, сообщив-
шей, что она «кормила 
весь Советский Союз».

- Заявление Кал-
ныньша вызывает у 
меня такой же приступ 

смеха, как и заявление Вайку-
ле, - говорит киновед Алек-
сандр Шпагин. - Бедный, бед-

ный Калныньш, 
к о т о р о м у 

з а д о л -
ж а л и 
Совет-

ский Союз и Россия! Тогда и 
Латвия ему должна, потому 
что он там тоже снимался, а 
расценки были везде в СССР 
одинаковые. Более того, в то 
время, когда Ивар снимался 
- в 1970-80-е годы, - расценки 
были очень хорошие. На-
пример, только за фотопро-
бу актер получал 40 рублей. 
Это когда ты пришел на ки-
ностудию, тебе, допустим, на-
клеили усы, надели на голову 
фуражку и сфотографирова-
ли. Все! Иди в кассу и полу-
чи свои 40 рублей. За месяц 
фотопроб было несколько. 
Потому что режиссеров за-
ставляли их делать к каждо-
му фильму, даже если на роль 
уже был намечен конкрет-
ный актер. И только за счет 
фотопроб можно было жить 
припеваючи! Актеры так и 
жили. Они были гораздо бо-
лее обеспеченными людьми, 
чем врачи, учителя, сотрудни-
ки НИИ, у которых зарплата 
была 120-150 рублей. А еще 
ведь были кинопробы, когда 
надо что-то сыграть перед 
камерой. И это стоило уже 70 
рублей! А уж если получил 
роль в кино!..  На гонорар за 
главную роль можно было 
сразу купить автомобиль. А 
у Калныньша практически 
все роли были главными. Он 
был самым богатым актером 
Латвии и одним из самых бо-
гатых в СССР. Ну и что там 
ему недоплатили?..

Лидия Мезина

Популярность Андрей Соколов приобрел, еще будучи 
студентом театрального вуза, после роли в фильме 

Василия Пичула «Маленькая Вера». Получается, 
что в профессии он уже 35 лет! И хорошо изучил ее 

оборотную, неприглядную сторону.
В Москве актеров готовят 

пять государственных (не 
считая частных) профессио-
нальных вузов. По подсчету 
Андрея Соколова, ежегодно 
их мастерские выпускают 
примерно 250 человек. Но 
дай бог хотя бы одному стать 
востребованным, хорошим 
артистом.

- Просто сегодня заметно 
упало качество образования, 
- рассуждает Соколов о при-
чинах.

При этом он не верит, что 
хорошим актером можно 
стать в зрелом возрасте. Ис-
ключение, по его мнение, со-
ставляет лишь Сергей Буру-
нов, первая заметная роль в 
кино у которого состоялась 
лишь ближе к 30 годам.

- Актерство - это такая 
профессия, которую в стол 

не положишь, - говорит Со-
колов. - Писателем можно 
стать в любом возрасте, а 
Ромео в 70 лет уже не сыгра-
ешь. И еще одна особая черта 
этой профессии: каждый раз, 
выходя к камере или на сцену, 
ты все начинаешь сначала.

Во многом, как считает 
звезда «Маленькой Веры», 
добиться успеха помогает 
умение достигать компро-
мисса, договариваться с кол-
легами, избегать конфлик-
тов.

- Актерское самолюбие - 
болезненное, гиперболизиро-
ванное, и с этим надо как-то 
бороться, - утверждает Со-
колов. - Режиссер и педагог 
Михаил Борисов, которого 
многие знают по программе 
«Русское лото», однажды дал 
мне дельный совет: доказы-

вать свою правоту только 
в кадре или на сцене, а про 
остальное надо забыть.

Этому же теперь и Соко-
лов учит своих студентов. А 
еще, помимо самолюбия, по-
рой мешает актерам и при-
страстие к алкоголю.

- Помню, как я был ре-
жиссером, и артист, который 
должен был у меня снимать-
ся, пришел вдрызг пьяный 
- с ним даже разговаривать 
было невозможно, - вспоми-
нает Андрей Алексеевич. - Я 
его, конечно, выгнал. Поэто-
му артисту важно понимать, 
что надо держать себя в фор-
ме, а иначе играть больше не 
позовут, да и репутация будет 
такая, что не позволит тебе 
заниматься профессией.

Федор Григорьев

Вдова создает музей 
Иосифа Кобзона
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Ивар Калныньш: кто кому должен?

Соколов предупредил 
всех актеров
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Про шоу-бизнес
- Я думаю, что сейчас все 

наносное отпадает. Эстрада, 
песенки - это легкомыслен-
ный жанр, который радовал, 
конечно, людей... Но время 
сейчас другое. Я включаю 
телевизор и не могу смотреть 
на танцы и на какие-то раз-
влекухи. Я думаю о тех, кто 
там (о воинах СВО. - Ред.). В 
Москве не очень ощущается 
трагизм ситуации. В Крыму 
это чувствуется острее. Ну 
вот недавно мы там с Ирой 
(супруга поэта. - Ред.) про-
езжали на машине мимо го-
спиталя и увидели, как оттуда 
выходят раненые. Некоторые 
на костылях… Мы останови-
ли машину, вытащили короб-
ку с молитвенниками (Илья 
Резник пишет стихотворные 
молитвы и недавно издал мо-
литвенник для солдат. - Ред.) и 
стали их раздавать. Когда ви-
дишь этих ребят, то не хочется 
больше смотреть на перья и 
мишуру, на все то, что показы-
вают на телевидении. 

Про сбежавших звезд
- Я испытываю глубочай-

шее сожаление и разочаро-
вание в этих людях, которых 
я любил, с которыми мы 
прошли огромный путь со-
творчества. У меня есть пес-
ня, которая называется «Не 
отрекайся от страны». И в ней 
отражена моя позиция. У них 
(уехавших) другая позиция… 
Я не могу их осуждать, гово-
рить: «Ой, негодяи!» Кто-то 
ведь просто совершил ошиб-
ку, а кто-то потянулся за ма-
териальными благами… Но 
я думаю, что многие пожа-
леют о том, что так поступи-
ли. Потому что творческому 
человеку за границей делать 
нечего абсолютно. Ну вот 
дадут они концерт или серию 
концертов там. Но потом это 
ведь все кончится. И будет 
у них тоже разочарование в 
том, как все обернулось. И бу-
дет ностальгия. Потому что 
свою землю нельзя покидать, 
что бы ни случилось. 

Про самое яркое 
воспоминание 

- Это был сорок четвертый 
год. Мы с мамой пять дней еха-
ли в теплушке, возвращаясь из 
эвакуации в Ленинград. И вот 
приехали… Помню солнечное 
утро, и я с мамой иду по улице, 
уже виден наш дом. И с балко-
на нас приветствуют дедушка 
и бабушка. Оба худющие, по-
тому что оставались в блокаде 
(пытается сдержать слезы. - 
Ред.). Вот это самое 
яркое… 

Про позор всей 
жизни

- Был такой слу-
чай… В 1980 году 
мы записывали в 
Ленинграде про-
грамму «Москва 
олимпийская». И 
вот я пришел на 
прогон первого 
акта. Сижу, приго-
товился слушать. Выходит пе-
вец и поет: «Земля моя, земля! 
Люблю твои поля!» Я говорю: 
«Стоп! Что это такое? Вы-
бросьте эту песню. Это ужас! 
Откуда это?» Мне говорят: «А 
это же ваша песня!» Я в шоке 
был. Что?! Это я написал?! 
Мне так стыдно было… Про-
сто позор на мою голову. Пес-
ню мы заменили.

Про то, как рождаются 
хиты

- Не знаю точно, сколько у 
меня песен. Несколько сотен. 
Из них много ушло в народ. 
Как это получается? Иногда 
песня может очень долго оста-
ваться без движения. Просто 
валяться где-то, как у одной пе-
вицы (Аллы Пугачевой. - Ред.) 
валялся «Айсберг». Лежал 
четыре года у нее на рояле. А 
потом прошло время, и - раз! - 
«Айсберг» выплыл, взял курс 
на популярность. Почему? 
Очевидно, что просто в какой-
то момент все сошлось: какие-
то ветра пересеклись, челове-
ческие эмоции, зрительские 
ожидания. Когда это все сло-
жится, тогда и получается хит. 

На самом деле песен 
хороших очень много. 
Сейчас разные конкур-
сы музыкальные идут. 
Бывает, что звучит 
очень хорошая песня... 
А дальше-то что? Даль-
ше очень много сил 
надо приложить, чтобы 
достойная песня вышла 
к людям. Одного эфира 
для этого мало. Помни-
те, как наши советские 
песни выходили в на-
род? Напишут авторы песню 
для фильма, и она там в самых 
разных эпизодах так или иначе 
появляется: вот ее по сюжету 
на рояле сыграли, вот ее со-
ловей напел, а потом тракто-
ристы хором исполнили… За 
весь фильм ее раз шестнадцать 
можно услышать. И ты выхо-
дишь из кинозала, напевая эту 
песню. Сейчас, конечно, другие 
технологии. Есть много компо-
зиторов, которые владеют спе-
циальными компьютерными 
программами. Они все высчи-
тывают, выстраивают, учиты-
вают зарубежный опыт и так 
далее. И получается готовая 
хитовая продукция. 

Про юмор
- Песен с юмором 

очень мало. Чтоб 
был юмор в песне 
- это, извините, сде-
лать очень тяжело! 
Это должны быть 
сюжет, образы. Даже 
частушки в основном 
не смешные. Хотя я 
их написал тысячу 
штук. Не знали? Да, 
я написал тысячу ча-
стушек! И все они 

неприличные. Вот, например: 
«Ты куда пропала Луша, нет 
тебя аж с четверга! / Я отпи-
ливала мужу его новые рога!» 

Про советы поэтам
- Иногда просят дать совет 

начинающим поэтам. Но на-
учить тому, как стать поэтом, 
невозможно. Можно, следуя 
советам, стать стихотворцем. 
Но это не то же самое, что 

поэт. Быть поэтом - это дано 
от Бога и идет от твоего серд-
ца. Все зависит от того, как 
твое сердце будет стучать по 
мере твоего роста, по мере тво-
его взгляда на жизнь. Зависит 
даже от того, как будет разви-
ваться твоя страна. Потому что 
очень большое значение имеет 
общая атмосфера. 

Про деньги
- Раньше получал хорошие 

авторские, когда мои певицы 
были здесь. Но некоторые, 
как известно, уехали. С одной 
певицей я семьдесят песен на-
писал. И то, что мы создали, 
- это нам уже не принадлежит, 

это принадлежит народу. По-
этому странно слышать: «Вот 
давайте запретим эту песню, 
потому что ее пела эта певица». 
Но ведь не имеет значения, кто 
пел! Потому что эти песни уже 
любимы народом. И народу не 
скажешь: «А ну-ка, разлюбите 
эти песни!» Разлюбить можно 
артиста. А песню - нет.

Я бы мог зарабатывать ка-
ким-нибудь бизнесом, но биз-
неса у меня нет. «Маленькая 
страна» (сеть детских театров 
Ильи Резника. - Ред.) - это не 
бизнес. Есть детские коллекти-
вы, куда «вход» стоит миллион 
рублей. А в «Маленькую стра-
ну» «вход» для всех бесплат-
ный. И в общей сложности 150 
детей занимаются у нас бес-
платно. 

На книгах я тоже не зараба-
тываю. Я их не продаю. Есть 
издательства, которые меня 
опекают, издают мои книги. И 
я потом просто дарю их людям.

Про жизненные 
принципы

- Я никому не завидую. Мо-
жет, потому, что сам счастлив. 
У меня замечательная жена 
Ирина, она заботится обо мне 
25 лет. У нас есть «Маленькая 
страна». Когда мы приходим 
на занятия в «Маленькую 
страну», то ощущаем потряса-
ющую энергетику. Дети вис-
нут на нас с Ирой как новогод-
ние игрушки на елках. Когда 
тебя любят дети - это непере-
даваемая радость.

А еще я никого не осуж-
даю. Ни за что не осуждаю. 
Никогда… 

Про грандиозные 
планы

- Я очень благодарен Ольге 
Леонардовне Климашевской 
(гендиректор Института изу-
чения реформ и предпринима-
тельства, член-корреспондент 
Академии российской словес-
ности. - Ред.), которая подвиг-
ла меня на создание четырех-
томника духовной поэзии. И 
теперь Ольга Леонардовна 
говорит: «Илюша, вы долж-
ны написать в стихах историю 
нашего государства». Кое-что 
уже есть для этого, какие-то 
зернышки. Но в целом я еще 
не решился на этот подвиг. 
Вспоминаю, что, когда я писал 
сценарий «Пришла и говорю», 
у меня произошло кровоизли-
яние в глаз. А история госу-
дарства Российского в стихах!.. 
Это может инсультом закон-
читься. Но все-таки постоянно 
думаю о таком проекте. Это 
моя сверхзадача. Еще в планах 
постановка детского мюзик-
ла. Называется «Королевство 
грез». Это сказка с очень хо-
рошей музыкой. У меня уже 
и режиссер появился. Есть от-
дельные номера, подготовлен-
ные с детьми. То есть это уже 
такой план, который потихо-
нечку реализуется.

Про возраст
- Это только цифры в па-

спорте. Я его не ощущаю… 
Подготовила 

Лидия Мезина,
фото из личного архива 

И. Резника

Про шоу-бизнес Про самое яркое 

Илья РЕЗНИК:

«Я никого 
не осуждаю. 
Никогда…»
Легендарный поэт Илья Резник, словами которого о себе 
рассказали Пугачева, Леонтьев, Вайкуле и еще добрая половина 
российской эстрады, отметил 85-летие. Серьезная дата. 
Но Илье Рахмиэлевичу покой разве что снится. Накануне юбилея 
он устроил грандиозный концерт. А еще ответил на ряд вопросов, 
причем не только о прошлом и настоящем, но и о будущем… 

Золотое трио: Пугачева, Резник, Паулс

«Маленькая 
страна» 
не позволяет 
думать 
о возрасте

С женой Ириной

LE
G

IO
N

M
ED

IA



19ЧЕЛОВЕК И ОБЩЕСТВО15(1528)
5 апреля 2023 года
www.mirnov.ru

Возможно, МВД  получит 
право обращаться в 

случае необходимости 
к психиатрам для 

проведения экспертизы 
граждан.

Этой весной неадекват-
ные граждане как-то особен-
но активно демонстрируют 
свое нездоровье. Статистика 
свидетельствует: за три года 
пандемии количество психи-
ческих расстройств в мире 
выросло на 25% и продолжа-
ет расти. Ничего удивитель-
ного, учитывая, что в послед-
нее время в этом самом мире 
происходит. У кого крыша 
некрепко держалась, у того 
и едет в первую очередь. А в 
России сразу после краха Со-
ветского Союза в 1992 году в 
качестве отката от каратель-
ной психиатрии был принят 
закон: обследовать на пред-
мет психических нарушений 
человека можно только с его 
согласия или с согласия близ-
ких родственников. Если их 
нет, а гражданин ведет себя 
явно ненормально и пугает 
соседей, но обследоваться 
не желает, остается только 

ждать, пока он кого-нибудь 
убьет. Вот тогда и обследуют...

В Москве не так давно 
мужчина в метро столкнул 
на рельсы подростка. Маль-
чика удалось спасти только 
чудом. Оказалось, что мужчи-
ну буквально в этот же день 
выписали из психиатрической 
лечебницы на амбулаторное 
лечение.

В городе Волжском 
Волгоградской области 
жители неоднократно вы-
зывали полицию и психи-
атрическую бригаду к 
своей соседке по подъезду. 
Жалуются: «Она ходит по 
ночам и ранним утром с 
молотком, стучит по две-
рям и стенам, будит всех, 
хохочет диким смехом, и 
так каждую ночь! Но ког-
да приезжают врачи и по-
лиция, женщина запирается у 
себя в квартире. Врачи спра-
шивают через дверь, плохо 
ли женщина себя чувствует? 
Она отвечает: «Нет». Тогда 
врачи и полицейские пожима-
ют плечами, разворачиваются 
и уезжают». Родственники у 
женщины неизвестно где и ею 
не интересуются. Сама она об-
следоваться не желает. Состо-

ит на учете с психиатрическим 
диагнозом, но находится на ам-
булаторном лечении…

В Екатеринбурге в конце 
марта вышел на свободу ма-
ньяк Егор Хабаров, известный 
под прозвищем Электрик. 
Прозвище он получил за то, 
что заманивал жертв в свой 
гараж и там казнил с помо-

щью электричества. Почему-
то охотился исключительно 
на студентов-айтишников: не-
понятно, за что он их невзлю-
бил? Задержали Хабарова 
после обнаружения обгорев-
шего тела 23-летнего юноши 
в лесу. Его признали невменя-
емым и приговорили к психи-
атрическому лечению. А не-
давно выпустили. Вылечился? 

Обнаружил его случайно в 
торговом центре бывший со-
трудник правоохранительных 
органов, который вел это дело. 
Пришел в ТРЦ за покупками и 
увидел, что там его знакомый 
маньяк работает охранником. 
Побеседовал. Электрик рас-
сказал, что подлечился и оста-
вил преступную деятельность 

в прошлом. Узнав о биогра-
фии охранника, в торговом 
центре прекратили сотруд-
ничество с таким «ценным» 
работником: уволили. Где 
маньяк работает теперь, не-
известно…

Точно так же были непри-
ятно удивлены в свое время 
соседи Скопинского маньяка 
Виктора Мохова, который 
сначала сел за то, что три 
года держал в своем специ-
ально оборудованном под 

тюрьму подвале двух школь-
ниц и регулярно их насиловал, 
а потом - за укрывательство 
убийства.

Как-то странно у нас выхо-
дит: во всем мире признают, что 
маньяки и педофилы неизле-
чимы, а в России по истечении 
определенного срока их выпу-
скают на все четыре стороны: 
«Вылечился. Отсидел. Свобо-

ден!» Могут идти домой и наво-
дить ужас на всю округу…

А вот, пожалуй, самый опас-
ный случай, когда псих стал 
коучем или основателем сек-
ты. У всех на слуху история 
блогера-сыроеда Максима 
Лютого, который пытался 
кормить своего месячного 
младенца-сына солнечными 
лучами. В итоге мальчик умер 
от голода в роскошном доме 
в Сочи. Горе-мамаша ребенка 
уже отправилась на психи-
атрическое лечение. Ее, как 
оказалось, сожитель-абьюзер 
тоже морил голодом, пока та 
была беременна. Он не по-
зволил ей рожать в роддоме и 
сам принимал домашние роды. 
Папаша по крайней мере три 
раза отбирал малыша у мате-
ри и на сутки лишал его еды и 
воды, чтобы приучить питать-
ся праной. Блогер-сыроед до 
сих пор своей вины в смерти 
сына не признал. Похоже, ему 
тоже грозит не тюрьма, а кли-
ника. Потом же ничто не по-
мешает снова набрать толпу 
восторженных клиентов - по-
клонников сыроедения и по-
читания солнца…

Ольга Поплавская
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Генпрокуратура выступила за 
контроль МВД над психически не-
здоровыми людьми. «Мы не гово-
рим о том, чтобы вмешиваться в 
процесс лечения, мы говорим толь-
ко о присмотре за ними со стороны 
специальных уполномоченных ор-
ганов, чтобы, не дай бог, не навре-
дить нашим детям» - такова пози-
ция Генпрокуратуры.

ПОЛИЦИЯ БУДЕТ КОНТРОЛИРОВАТЬ 
ПСИХИЧЕСКИ НЕЗДОРОВЫХ ЛЮДЕЙ

Новые правила ры-
боловства начали дей-
ствовать 1 марта 2023 
года. Отношение са-
мих рыболовов к ново-
введениям смешанное. 
Кто-то поддерживает, а 
кто-то критикует и ру-
гает.

Установлен запрет 
на ряд способов люби-
тельской добычи рыбы, 
на некоторые перио-
ды рыбалки, а также 
определены суточные 
нормы добычи рыбы. В 
Росрыболовстве счита-
ют, что новые правила 
приведут к снижению 
масштаба конфликтов 
любителей-рыболовов 
с госорганами и к со-
хранению биоресурсов. 
В свою очередь, испол-
няющий обязанности 
председателя правле-
ния Союза рыболовов 
Москвы и Московской 
области Борис Маза-
лецкий хоть и отметил 
важность многих изме-
нений, но нашел и ми-
нусы.

Из удобных момен-
тов: теперь рыболовам 
будет легче ориенти-
роваться, где можно, а 
где нельзя ловить рыбу. 
Все нерестилища и зи-
мовальные ямы будут 
сопровождаться геогра-
фическими координата-

ми, это исключит слу-
чайные нарушения.

Одно из главных пра-
вил касается платы за 
это любимое миллио-
нами граждан занятие. 
В России рыбалка бес-
платна на всех вод ных 

объектах общего поль-
зования. Новая редак-
ция закона о рыбной 
ловле дает возмож-
ность гражданам за-
рабатывать, например, 
сдавать в аренду снасти, 
домики рыбака и так 

далее. Также предоста-
вить услуги платной 
рыбной ловли может 
любой гражданин, у 
которого есть водоем 
в собственности или в 
аренде.

Из строгих ограни-
чений: в водах Волж-
ско-Каспийского бас-
сейна лов рыбы сетями 
традиционно считается 
браконьерским, и те-
перь закон официально 
запрещает рыболовам 
подходить к воде с се-
тями ближе чем на 500 
метров. «Новый пункт 
правил, скорее, направ-
лен против бытового, а 
не профессионального 
браконьерства, против 

любителей выпить и 
отдохнуть на природе 
и заодно поставить се-
точку. Но и от них вред 
очень существенный», 
- говорит Борис Маза-
лецкий.

Самые бурные спо-
ры вызвали положения 
закона, которые ут-
верждают нормы выло-
ва и даже вес рыбы. И в 
каждом регионе нормы 
разные. В целом нор-
ма - 5-10 кг в сутки. В 
Волжско-Каспийском 
бассейне за сутки ры-
бак может выловить не 
более 5 кг рыбы. Или 
если рыба весит более 
5 кг, то она должна быть 
в одном экземпляре. Так 
что лишнюю рыбку 
придется выпустить до-
мой, в речку. А как же 
уже ставшие предме-
том анекдотов расска-
зы рыбаков о своей «са-
мой большой в жизни 

рыбе»?! Ведь крупная 
рыба, попавшаяся на 
удочку, - предмет гор-
дости рыболова! «По-
имка трофея для мно-
гих рыболовов - смысл, 
квинтэссенция рыбал-
ки», - сетует Борис Ма-
залецкий.

Еще нюансы: теперь 
рыболову надо иметь 
при себе рулетку. Вы-
ловленный в Волге су-
дак должен быть раз-
мером не менее 50 см 
(ранее допускалось 
вылавливать судака 
не менее 40 см), а если 
рыбка еще не доросла 
до такой длины, ее надо 
выпустить. А в Красно-
дарском крае и Адыгее 
нельзя вылавливать су-
дака менее 35 см длиной 
и сазана менее 30 см. В 
Мурманской области 
придется отпустить фо-
рель, которая окажется 
менее 40 см длиной.

Удивили рыбаков 
некоторые запреты о 
сроках вылова рыбы. 
Скажем, на Рыбин-
ском водохранилище 
теперь нельзя ловить 
судака с 1 февраля по 
1 июля, хотя это луч-
ший период для ры-
балки. И в каждом 
регионе теперь свои 
подобные правила.

Марина Лепина

На рыбалку -
с  линейкой и 

весами
В России обновились правила рыболовства, они коснутся 

миллионов любителей рыбалки. По мнению рядовых граждан, 
некоторые положения закона могут превратить 

обычных рыбаков в браконьеров.
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Многие рыболовы считают, что отпускать пойман-
ную рыбу, особенно если она глубоко заглотила крю-
чок, бессмысленно - она все равно погибнет. Тем не 
менее закон требует, чтобы ее отпускали. А поможет 
вам в извлечении крючка экстрактор. Это приспосо-
бление, при помощи которого можно легко захватить 
крючок и извлечь его, не травмируя при этом рыбу. 
Полную информацию об экстракторе можно полу-
чить в специальных изданиях, а нам важно отметить, 
что рыбаки при желании могут воспользоваться этим 
приспособлением для того, чтобы спасти рыбу, даже 
если она заглотила крючок в желудок.
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Роботами будут управлять 
силой мысли

Технология была заказана военными, но может помочь и 
парализованным людям. 

В австралийском Сиднее 
ученые Технологического 
университета создали устрой-
ство, с помощью которого 
можно управлять роботами 
одной лишь силой мысли. 
Нейроинтерфейс «мозг-
компьютер» был разработан 
по заказу австралийского 
министерства обороны и 
профинансирован этим же 
ведомством. С его помощью 
военные хотят управлять 
роем дронов и военными ро-
ботами.

Однако ученые Технологи-
ческого университета Сиднея 
подчеркивают, что устрой-
ство будет полезно также 

людям с ограниченными спо-
собностями, чтобы управлять 
домашними роботами-по-
мощниками.

Устройство для управ-
ления роботами сделано на 
основе графена. Оно выдер-
живает широкий диапазон 
погодных условий и темпе-
ратур, может работать даже 
в экстремальных условиях 
раскаленной пустыни или 
морозов на полюсах. Датчи-
ки с шестиугольным рисун-
ком укреплены в устройстве 
на задней части головы, что-
бы было проще ловить моз-
говые волны от зрительной 
коры полушарий. Человек 

надевает на голову линзу до-
полненной реальности. В ней 
отображаются мерцающие 
белые квадраты, связанные с 
конкретным роботом. Поль-
зователю нужно сконцентри-
роваться на определенном 
квадрате и мысленно отдать 
команду. Тогда мозговые вол-
ны человека улавливаются 
биосенсором, а декодер пере-
водит сигнал в команды. 

Эту технологию недав-
но протестировали австра-
лийские солдаты. Военные 
управляли роботом-собакой, 
отдавая команды силой мыс-
ли. Устройство передало сиг-
налы с точностью до 94%.

Вот что говорит один из 
авторов нового изобретения 
профессор Чин-Тенг Лин: «У 
нас есть девять различных 

типов команд, и оператор 
может выбрать одну из этих 
девяти в течение двух секунд. 
Мы также смогли свести к 
минимуму помехи от тела и 
окружающей среды, чтобы 
получить более четкий сиг-
нал от мозга оператора». Те-
лепатия человечеству пока 
недоступна. Но, как видите, 
отдавать мысленно коман-
ды роботам уже вполне воз-
можно.

Инженеры Технологиче-
ского университета Сиднея 
также надеются, что изобре-
тение нейроинтерфейса для 
мысленных команд найдет 
применение в производстве, 
аэрокосмической промыш-
ленности и здравоохранении.

Ольга Поплавская

Распечатанная на 3D-принтере ракета 
не долетела до орбиты
Создатель ракеты Terran-1 - Тим Эллис, ранее работавший инженером 
в стартапе Джеффа Безоса Blue Origin, а ныне генеральный директор 
и соучредитель Relativity Space.

Ракета Terran 1 
частной компании 
Relativity Space стар-
товала с мыса Кана-
верал во Флориде 22 
марта в 20.25 по вос-
точному стандартно-
му времени. Сначала 
полет шел хорошо, 
но потом, через три 
минуты после старта, 
что-то пошло не так, 
как планировалось. В 
итоге первая в мире 
распечатанная на 
3D-принтере ракета 
не смогла выйти на 
земную орбиту. Од-
нако ее создатели все 
равно рады. Потому 
что доказали, что ра-
кету в принципе мож-
но распечатать и она 
взлетит.

Первым шагом 
на этом пути ста-

ло создание огром-
ных металлических 
3D-принтеров, спо-
собных распечатать 
целые секции кос-
мической ракеты. 
«Никто никогда не 
пытался запустить 
ракету, распечатан-
ную на 3D-принтере, 
на орбиту, и хотя се-
годня мы не сделали 
этого полностью, но 
собрали достаточно 
данных, чтобы пока-
зать, что такое вообще 
возможно», - сказала 
Арва Тизани Келли из 
Relativity Space.

Такая технология 
может сделать созда-
ние космических ра-
кет существенно де-
шевле. Компания уже 
подписала контракты 
на запуск на сумму 1,65 
миллиарда долларов.

Terran 1 стала не 
только первой раке-
той, напечатанной на 
3D-принтере, но и пер-
вой, которая заправля-
ется жидким метаном 
и жидким кислородом. 
Ее создатели хотят 
усовершенствовать 
проект, чтобы аппа-
раты, отпечатанные 
на принтере, летали и 
доставляли грузы на 
Луну и Марс.

Неудача с выводом 
ракеты на орбиту ни-
чуть не смутила ее 
создателей. Они уже 
готовят вторую раке-
ту - Terran R, которая 
должна стать более 
мощной и грузоподъ-
емной. Компания 
Relativity Space плани-
рует запустить новую 
ракету уже в будущем 
году.

Олег Павлов

Евразия расколется надвое
В России разлом континента пойдет от Байкала, от Черного 

континента отколется Эфиопия.

Спустя месяц после разру-

шительного землетрясения 

в Турции и Сирии планету 

все еще продолжает трясти. 

Череда землетрясений про-

катилась от Афганистана и 

стран Средней Азии до Эк-

вадора. Но впереди планету 

ждут еще более масштаб-

ные разломы земной коры. 

К счастью, это случится не 

скоро.
Российские ученые из 

Новосибирского государ-

ственного университета 

обнаружили, что движение 

тектонических плит под озе-

ром Байкал продолжается. 

Горы вокруг Байкала все 

еще растут со скоростью 6 

миллиметров в год, а впади-

ны на дне самого глубокого 

озера на планете становятся 

ежегодно глубже на 4 мил-

лиметра. Напомним, на дне 

Байкала есть впадины глу-

биной 1642 метра.
Со временем Байкальская 

впадина разорвет Евразию 

на две части. Раскол пройдет 

как раз по озеру. После это-

го пресная вода Байкала со-

льется с соленым океаном, и 

озеро перестанет существо-

вать. Ученые считают, что 

это случится через несколь-

ко миллионов лет.
Но это еще не все ново-

сти о будущем нашей плане-

ты. Совсем недавно журнал 

The Economic Times заявил: 

на Земле может появиться 

новый океан. Тектониче-

ский раскол, который был 

обнаружен еще в 2005 году 

в восточной части Эфио-

пии, продолжает увеличи-

ваться, что может привести 

к ситуации, когда эта часть 

Африки отколется от ма-

терика и станет отдельным 

континентом, окруженным 

новым океаном. Ученые из 

Университета Лидса в Ве-

ликобритании сообщают, 

что океаническая кора уже 

начала формироваться. Та-

кая кора заметно отлича-

ется от континентальной 

коры по своей плотности и 

составу.
Но случится это событие 

планетарного масштаба не 

завтра. На формирование 

нового океана, который 

похоронит под собой часть 

Африки, уйдет около 5-10 

миллионов лет. «Это един-

ственное место на Земле, 

где вы можете изучить, 

как континентальный раз-

лом становится океаниче-

ским разломом», - говорят 

изучающие ситуацию в 

Эфиопии геологи.
Впрочем, мы и сейчас 

видим, что поверхность 

планеты постоянно ме-

няется. Например, в 

прошлом году в Тихом 

океане в результате из-

вержения подводного 

вулкана появился но-

вый остров.

Яна Полянская
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Ученые утверждают, что вскоре пары, лечащиеся от бесплодия и выбирающие процедуру ЭКО, смогут сами выбирать пол будущего ребенка. Однако злоупотреблять этим не стоит. Например, долгие годы бытовавшая в Китае по-литика «Одна семья - один ребенок» привела к замет-ному гендерному перекосу. Китайцы следовали веками сложившейся в стране тра-диции и выбирали сыновей, избавляясь от нерожденных девочек. В итоге в КНР муж-чин стало намного больше, 

чем женщин. И одно время китайцам было сложно най-ти жену. Но с отменой этой политики в КНР соотноше-ние полов выправилось до нормы.
А вот в случае, когда можно избежать развития у ребенка наследственного заболевания, выбор опреде-ленного пола ребенка впол-

не оправдан. Известно, что две Х-хромосомы защища-ют женщин от значительно-го количества генетических заболеваний, от которых страдают в основном муж-чины.
Сейчас в лабораториях ученые без труда выращива-ют животных нужного пола - на заказ. Для того чтобы в клиниках ЭКО люди могли также выбирать пол буду-щего ребенка, нужно раз-работать соответствующий свод медицинских и этиче-ских правил. Важно не до-пустить дисбаланса полов в обществе.

Отделять мужские клет-ки, несущие «девочку», от клеток, несущих «мальчи-ка», можно по размеру и по весу. «Женские» - крупнее и тяжелее, а «мужские» - мель-че, легче и быстрее движут-ся в семенной жидкости.

Нина Белова

Пол будущего ребенка можно «заказать»
Но только при искусственном 

оплодотворении
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Дорожный шум 
и загрязнение 
воздуха могут 
стать причиной 
гипертонии, го-
ловных болей и 
даже сердечной 
н е д о с т ат о ч -
ности. Это вы-
яснили ученые 
Копенгагенского 
университета, об-
следовав более 22 000 
человек. Люди, которые 
живут у оживленных дорог, 
чаще страдают от названных 
выше недугов. Свойством по-
вышать давление обладают 
также безрецептурные обез-
боливающие, контрацептивы 
и сосудосуживающие капли 
от насморка. Нужно помнить, 
что у всех лекарств есть по-
бочные эффекты.

Ранее не менее масштаб-
ное исследование на тему 
воздействия шума на чело-
века провели специалисты 
Национального института 
безопасности и гигиены тру-
да США. Они обследовали 
23 000 человек, в том числе и 
тех, кто работает на шумном 

производстве. 
Выяснилось, 
что у тех, 
кто в те-
чение дли-
тельного 
в р е м е н и 
вынужден 
работать 

в шумных 
помещени-

ях, не только 
ухудшается слух 

(на это жаловались 
58% опрошенных), но и раз-
вивается гипертония (14% 
опрошенных) и повышает-
ся уровень холестерина (9% 
участников исследования), 
что в результате может при-
вести к развитию сердечно-
сосудистых заболеваний.

Длительное хроническое 
воздействие городского шума, 
когда люди годами живут воз-
ле трассы, может вызывать 
головную боль, повышенную 
усталость, нарушения работы 
сердечно-сосудистой, нервной 
систем, нарушения в психо-
эмоциональной сфере.

К аналогичным выводам 
пришли и российские карди-

ологи. Они советуют людям 
с гипертонией и болезнями 
сердца переселиться подаль-
ше от шумных трасс в спокой-
ные места, поближе к природе. 
Такие шумы, как плеск волн, 
пение птиц, шелест листьев на 
деревьях, напротив, действуют 
на нервную систему человека 
успокаивающе, а в целом на 
здоровье - благотворно. Есть 
даже специальные «цветные 
шумы» для здоровья нервной 
системы, которые можно про-
слушивать дома, как и записи 
пения соловья или шум моря.

Роспотребнадзор назвал не-
давно самые шумные города 
России. Наиболее значимым 
источником шума является 
автотранспорт. Самый высо-
кий уровень транспортного 
шума, вредного для жителей, 
отмечен в Москве, Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге, 
Севастополе, Липецке и Тю-
мени. Самыми тихими места-
ми России в Роспотребнадзоре 
считают Карачаево-Черке-
сию, Камчатский край и Кал-
мыкию. Там уровень город-
ского шума минимальный.

Яна Полянская

Весной из-за усталости 
от зимы, стрессов и нехват-
ки витаминов у тысяч людей 
обостряются хронические 
заболевания и чаще случа-
ются ОРВИ и ОРЗ. Попытки 
срочно поправить здоровье 
витаминами и БАДами не 
всегда оправданны. Есть пре-
дел нервного напряжения, от 
которого никакие БАДы не 
помогут. Иногда полезно про-
сто взять отгул и полежать 
тюленем на диване для вос-
становления нервной системы 
и иммунитета.

Но лучшим способом вос-
становить истощенную стрес-
сами нервную систему ученые 
признали социальные связи, 
еще раз подтвердив экспери-
ментально верность поговор-
ки: «Не имей 100 рублей, а 
имей 100 друзей».

Еще в прошлом веке в Пен-
сильвании американские уче-
ные в течение целых 50 лет 
наблюдали феномен, назван-
ный эффектом Розето. Сле-
дили они за поселением ита-

льянцев, переехавших в США. 
Поселение называлось Розе-
то, откуда и название феноме-
на - эффект Розето. Несмотря 
на то что жители Розето ели 
и пили все то же самое, что и 
их соседи - американцы, рабо-
тали на тех же работах и ды-
шали тем же воздухом, смерт-
ность от инфаркта миокарда 
у них была в два раза ниже! 
Причем в возрасте до 55 лет 
они и вовсе не страдали ника-
кими сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, а после 65 лет 
смертность от инфаркта со-
ставляла только половину от 
показателей их соседей.

Оказалось, что жители Ро-
зето, растеряв итальянские 
привычки в питании и из-
менив средиземноморской 
диете, тем не менее оставили 
привычку тесно общаться 
и поддерживать друг друга. 
Люди в Розето часто ходили 
друг к другу в гости, играли в 
настольные игры, устраивали 
совместные праздники и по-
сиделки. И за счет этого сни-

жали общий уровень стресса 
и уровень развития сердечно-
сосудистых заболеваний.

К сожалению, сейчас от 
эффекта Розето не осталось и 
следа. Прошли целые поколе-
ния. Привычки предков забы-
ты. Теперь жители Розето ве-
дут такой же образ жизни, как 
соседи-американцы, и уровень 
развития сердечно-сосуди-
стых заболеваний, а также 
частота случаев инфарктов 
у них сравнялись со средним 
уровнем в США.

Многочисленными ис-
следованиями доказано, что 
стресс и отсутствие отдыха 
часто приводят к тромбозу и 
сгущению крови, усиливают 
аллергические реакции и спо-
собствуют появлению новых 
аллергий у человека. Поэтому 
каждому, кто заботится о сво-
ем здоровье, нужно научить-
ся отдыхать и расслабляться, 
поддерживать свои социаль-
ные связи с родственниками и 
друзьями.

Олег Павлов

Постоянный шум вызывает 
гипертонию и болезни сердца

LEGIONMEDIA

Чипсы
Крахмал в чипсах прили-

пает к зубной эмали и стано-
вится пищей для патогенных 
бактерий. В итоге развивает-
ся кариес. Зубные врачи со-
ветуют: после того как поели 
чипсы, обязательно почисти-
те зубы. То же самое стоит 
делать после употребления 
картофельного пюре и дру-
гих блюд из картошки.

Цитрусовые
Из-за большого коли-

чества фруктовых кислот 
цитрусовые создают опас-
ность для защитных свойств 
зубной эмали. В эмали обра-
зуются маленькие дырочки, 
куда проникают вызываю-
щие кариес бактерии. После 
фруктов нужно прополо-
скать рот водой или сделать 
глоток чистой воды.

Лед в напитках 
и фруктовый лед

Лед оказался не так уж 
безобиден. Прежде всего его 
нельзя грызть. Так он может 
поцарапать зубную эмаль, 
вызвать образование микро-
трещин и повышенную чув-
ствительность зубов.

Жевательные конфеты
Мармеладки, желейные 

конфетки, ириски и прочие 
липнущие к зубам сладости 
вредят зубной эмали больше 
всего. Вязкие сладости часто 
застревают в межзубных 
промежутках. Они создают 
питательную среду для бак-
терий, вызывающих обра-
зование дыр в зубах. После 
таких конфет надо сразу по-
чистить зубы.

Леденцы
Тут все понятно. Мало 

того что твердые и царапа-
ют эмаль, как лед, так еще 
и сладкие. Особенно вредны 
леденцы с лимонной кисло-
той (она разъедает эмаль), 
лечебные леденцы с менто-
лом и мятой для облегчения 
насморка и симптомов про-
студы, после которых нужно 
три часа не есть и не пить. 
Есть еще специальные ле-
денцы от кашля. Но тут дей-

ствует правило: «Одно лечат, 
другое калечат». После ле-
денцов обязательно нужно 
чистить зубы и пить воду.

Домашние и покупные 
маринады

Хрустящие маринован-
ные огурчики, грибочки, по-
мидоры и прочие вкусности 
опасны для зубов не сами по 
себе, а из-за содержания ук-
суса в маринаде. Уксус разъе-
дает зубную эмаль. Правило 
то же: почистить или пропо-
лоскать зубы.

Сладкие газировки
Кока-кола, цветные лимо-

нады, словом, любые сладкие 
газированные напитки опас-
ны для зубной эмали, особен-
но для детской. Во-первых, в 
них запредельное количество 
кислот, сахара или не менее 
вредных для зубов сахароза-
менителей. Во-вторых, дей-
ствие вредных сахаров и кис-
лот усиливается благодаря 
пузырькам углекислого газа. 
В-третьих, в цветных лимо-
надах и сладких газировках 
много красителей, которые 
портят цвет зубной эмали.

Алкогольные напитки
Многие алкогольные кок-

тейли и напитки содержат 
сахар и красители, вредные 
для здоровья зубов. Кроме 
того, алкоголь снижает вы-
работку слюны и вызывает 
тем самым сухость во рту.  А 
в таких условиях «кариозным 
монстрам» проще работать.

Хлеб и булочки
Белый хлеб и сдоба вред-

ны из-за быстрых углеводов, 
покрывающих зубы тонкой 
липкой пленкой. На поверх-
ности такой пленки тут же 
начинают активно разви-
ваться микробы.

Стейки и шашлык
Нужно всего лишь сразу 

почистить зубы и тогда вре-
да не будет. Просто мясо ча-
сто застревает в межзубных 
промежутках и создает пита-
тельную среду для вредных 
бактерий.

Нина Белова

 В Роспотребнадзоре назвали самые шумные города России.

Стоматологи назвали 
10 вредных для 
зубов продуктов
Не только конфеты и сахар разрушают 
зубную эмаль и портят цвет зубов.

Эффект Розето: 
социальные 
связи спасают 
от инфарктов 
Дружба, общение и смех продлевают жизнь без лекарств.
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Приближается дата, 
которая больше 

семидесяти лет была 
едва ли не главным 

праздником в Советском 
Союзе: день рождения 

Владимира Ильича 
Ульянова. Ленина. Этот 

образ много десятилетий 
был одним из главных 

символов коммунизма и 
светлого будущего. Бога 

на небесах заменила 
мумия в мавзолее.

Революция и зайцы
Карл Маркс идеоло-

гию непримиримости 
классов только придумал, 
а практик Ленин претво-
рял в жизнь, положив на 
ее алтарь жизни миллио-
нов людей. Совершенно 
непонятно, откуда у обра-
зованного человека из ин-
теллигентной дворянской 
семьи такая ненависть 
не только к сословию, из 
которого он вышел, но и 
ко всему русскому - ведь 
именно Ленин назвал Рос-
сию «тюрьмой народов» и 
развязал братоубийствен-
ную Гражданскую войну, 
о необходимости которой 
писал еще в 1914 году. Об-
ратимся к генеалогиче-
скому древу Ульяновых 
- Бланков.

Один прадед будущего 
вождя был крепостным, 
его сын портняжничал, 
выбился в мещанина. Же-
нился поздно на крещеной 
калмычке и стал экономи-
чески самостоятельным. 
Младшего брата Илью 
выводил в люди старший, 
оплатив его обучение. 
Второй прадед - меща-
нин-еврей Мойша Бланк, 
его крещеные сыновья 
стали врачами. Старший 
Александр служил, имел 
обширную практику, же-
нился на немке, дочери 
шведского ювелира. Имел 
двух дочерей.

В 1861 г.  Мария гостила 
в Пензе у старшей сестры 
и познакомилась с учите-
лем Ильей Ульяновым. 
Вскоре они поженились. 
В наследство ей доста-
лась деревня Кокошкино, 
где она и жила, получив 
домашнее образование, 
позволившее работать 
учительницей. Илья Нико-
лаевич, трудяга и подвиж-
ник на ниве образования, 
дослужился до действи-
тельного статского совет-
ника. Ульяновы и Бланки 
свое положение и доста-
ток заработали руками и 
головой, однако их гене-
тика и трудолюбие потом-
кам не передались. Влади-
мир Ильич практически 
не работал и жил на часть 
отцовской пенсии, получа-
емой матерью до 1916 г.  В 
1891 г. он стал юристом и 
послужил адвокатом в Са-
ратове. Со смехом вспоми-
нал: за дела брался только 
по назначению, ни одного 
не выиграл.

Брак с Надеждой Круп-
ской, по сути, оформил узы 
партийных единомышлен-
ников. Речи о любви к ин-
фантильной, больной, бес-
хозяйственной женщине 
не было - брак оформили 
в Шушенском, иначе жить 
вместе они не могли. При-
ехавшая помогать по хо-
зяйству теща увидела рас-
полневшего зятя: хорошее 
питание, прогулки, безза-
ботная жизнь. И уже тогда 
он проявлял свою природ-
ную жестокость: сохрани-
лись воспоминания о том, 
как во время паводка Вла-
димир Ильич не повторял 
подвиги деда Мазая, спасая 
зайцев, а лупил их по голо-
вам веслом, наполняя туш-
ками лодку…

Деньги, которые 
не пахнут

В 1900 г. Ульянов на 17 
лет эмигрировал в Европу. 
Призывы Ленина к пора-
жению России в Первой 
мировой войне заинтере-
совали германский Ген-
штаб, и через Александра 
Парвуса они установили с 
ним деловые отношения. 
Историк Сергей Пушка-
рев приводит цитату из 
доклада кайзеру: «Когда 
большевики стали полу-
чать от нас фонды, они 
смогли вести энергичную 
пропаганду, расширить ба-
зис своей партии». Тираж 
партийных изданий много-
кратно увеличился, до 320 
тысяч экземпляров...

Потом был февраль 
1917-го. Славяне начали 
массово дезертировать из 
австро-венгерской армии. 
Австро-Венгрия запроси-
ла Россию о сепаратном 
мире, потом Болгария. 
Переговоры назначили 
в Лодзи 26 октября, и их 
успех означал крах Герма-
нии. От спонсора Ленин 
получил команду сорвать 
переговоры, именно по-

этому он кричал сорат-
никам: «Промедление 
смерти подобно». Анто-
нов-Овсеенко арестовал 
беззащитное Временное 
правительство - пере-
говоры потеряли смысл. 
Фронт рассыпался, солда-
ты рванули по домам де-
лить землю. Россия войну 
проиграла, но большевики 
захватили власть.

Неизвестная 
страница 
ленинианы

Из пятерых младших 
Ульяновых четверо стали 
разрушителями империи, 
и только Дмитрий был 
ее созидателем. Он полу-
чил академическое обра-
зование, служил в армии, 
стал капитаном медицин-
ской службы. Революцию 
встретил в госпитале Ев-
патории врачом.

Юную Фанни Каплан 
за неудачный теракт при-
говорили к пожизненной 
каторге. Это произошло в 
1906 г. - Фейге Ройтблат, бу-
дущей Фанни Каплан, тог-
да было шестнадцать. По-
сле амнистии ее направили 
в санаторий Евпатории. 
Между ней и Дмитрием за-
крутился не просто роман 
- они собирались поже-
ниться. Жених выхлопо-
тал для невесты проведе-
ние операции в Харькове. 
Ее сделали, но Октябрь-
ский переворот пару на-
всегда разлучил. Ульянов 
остался в оккупированном 
немцами Крыму, а Каплан 
- в Москве. О казни Фанни 
Дмитрий узнал в 1920 году. 
Запил, был отозван в Мо-
скву, где-то служил, умер в 
1943 году в Горках.

О покушении на Ленина 
написано много, но конкре-
тика скрыта. С уверенно-
стью можно сказать толь-
ко одно: в Ленина Каплан 
не стреляла. Председатель 

ВЧК Феликс Дзержин-
ский срочно отбыл к жене 
за границу, председатель 
ВЦИК Яков Свердлов за-
нял ленинский кабинет, 
надеясь, что навсегда, ведь 
пули были отравлены, но 
яд от времени разложился. 
Арестованную из тюрьмы 
ВЧК перевели в личную 
тюрьму Свердлова, где, не 
проводя следствия, через 
день ее расстреляли. По-
кушение так и осталось по-
крыто мраком…

Живее всех живых
В 1910 г. в жизнь Лени-

на вошла женщина, став-
шая его музой, - Инесса 
Арманд. В 15 лет она при-
ехала в Россию работать 
гувернанткой в семью 
фабриканта. Вышла за-
муж за его сына, родила 
четырех детей. Потом пя-
того от младшего брата, а 
тот умер, и она вернулась 
к старшему и... На фоне 
этих умопомрачительных 
событий умудрилась про-
читать Ленина, после чего 
все бросила и уехала за 
границу бороться за со-
циальную справедливость. 
Инесса могла часами слу-
шать рассуждения Влади-
мира Ильича о револю-
ции. Тот не спускал с нее 
своих монгольских глаз, 
получая заряд бодрости. 
Надя, терпящая очевид-
ную связь, была надеж-
ным тылом, Инесса - тем-
пераментным соратником. 
В Россию, где все измени-
лось, они возвращались в 
одном купе. Ильич, став 
официальным лицом, не 
мог открыто иметь адюль-
тер, хотя Арманд пред-
лагала жить втроем. Ей 
нашли административную 
должность. Заразившись 
тифом, умерла в 1920 году. 
Похоронена у Кремлев-
ской стены. Вождь был 
безутешен…

Сергей Самарин

Все мы станем 
киборгами?
Известный футуролог Рэй Курцвейл уверен, 
что к 2030 году люди станут бессмертными.

Но не все. А только самые богатые. Милли-
ардер и «филантроп» Дэвид Рокфеллер, меч-
тавший сократить население Земли до числа 
обслуги «золотого миллиарда», шесть раз пе-
режил пересадку сердца от молодых доноров, 
пока не умер в глубокой старости. Чуть-чуть 
не дожил до «эпохи бессмертия». А то вполне 
мог бы претендовать на роль вечного злодея из 
антиутопии.

Писатель-фантаст и футуролог Рэймонд 
Курцвейл прославился удивительно точными 
прогнозами о том, как технологии изменят 
жизнь человечества. Он предсказал развитие 
интернета во Всемирную сеть и развитие бес-
проводных технологий. Из 147 его прогнозов, 
широко растиражированных в печатных и 
электронных СМИ, 115 сбылись абсолютно 
точно. Еще 12 - с поправками. И только 3 ока-
зались ошибочными. Причем ошибкой счита-
ется и предсказание им появления самоуправ-
ляемых автомобилей. Сейчас они уже есть. Но 
Курцвейл полагал, что машины без водителя 
будут колесить по дорогам еще в 2009 году.

По мнению Курцвейла, до бессмертия чело-
вечеству осталось всего семь лет. А еще через 
15 лет искусственный интеллект (ИИ) достиг-
нет технологической сингулярности, выйдет 
из-под контроля и сольется с интеллектом че-
ловеческим. И жить на планете Земля будут 
уже не совсем люди, а некая модифицирован-
ная разновидность. Киборги.

Прорыв в продлении жизни до бесконеч-
ности, как считает Курцвейл, произойдет из-за 
того, что усовершенствование ИИ приведет 
к созданию наноботов. Эти медицинские на-
ноботы будут чинить человеческий организм 
изнутри по мере возникновения мельчайших 
поломок. Микроботы станут работать над вос-
становлением наших тел на клеточном уровне. 
Избавят человечество от старения и болезней.

Но и это еще не все! Наноботы также будут 
подключать человеческий мозг к облаку, соз-
данному ИИ. К такому всеобщему интернету. 
К коллективным мыслям общества. Тем, кто 
«устал от тела», можно будет загрузить свой 
разум в ИИ. Перейти, так сказать, в «электрон-
ную форму жизни». В результате сингуляр-
ность, считает Курцвейл, сделает нас «богопо-
добными».

В книге «Как создать разум» Курцвейл пи-
шет: «Мы станем смешнее. Мы станем сексу-
альнее. Мы станем совершеннее в выражении 
чувства любви. Если я хочу получить доступ к 
10 000 компьютеров в течение двух секунд, я 
могу сделать это по беспроводной сети, и (моя 
вычислительная мощность) умножится в обла-
ке в десять тысяч раз. Это то, что мы собираем-
ся сделать с нашим неокортексом».

Учитывая популярность экспериментов по 
беспроводной связи «мозг - компьютер» и опы-
ты по доставке лекарств в центр раковых опу-
холей с помощью микророботов, предсказа-
ния Курцвейла имеют шанс сбыться и теперь. 
Через семь лет увидим.

Ольга Поплавская

Ленин в тебе 
и во мне
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецам в данный момент 
не мешало бы подготовиться к 
возможным испытаниям. Ваше 
врожденное умение быстро 
реагировать и найти правиль-
ное решение поможет вам 
благополучно выбраться из 
непростой ситуации. В среду 
не торопите события. В выход-
ные развейтесь с друзьями. 

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Грядущая неделя будет бла-
гоприятна для Стрельцов с 
амбициями. Позвольте себе 
помечтать о большем, толь-
ко тогда вы сможете достичь 
желаемых высот. Четверг 
удачен для крупных покупок. 
Найдите время для отдыха 
или любимого занятия в вос-
кресенье.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Звезды настоятельно реко-
мендуют Овнам отправиться 
в романтическое приключе-
ние. Будьте готовы к значи-
тельным переменам в личной 
жизни. В четверг будьте вни-
мательны к окружающим. В 
начале недели используйте 
прилив сил и уверенности в 
решении рабочих вопросов.

Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Сейчас Тельцов может под-
вести интуиция, не спешите с 
принятием важных решений, 
особенно в вопросах недви-
жимости, возможно неожи-
данное ухудшение финансо-
вой ситуации. В среду может 
произойти романтическое 
знакомство. В субботу займи-
тесь генеральной уборкой в 
доме.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Ракам стоит постараться 
не нарушить сложившийся 
баланс. Если вы не найдете 
способ контролировать себя, 
то навредите не только себе, 
но и своим партнерам. Про-
ведите выходные с пользой, 
снимите накопившееся на-
пряжение занятиями спор-
том. В понедельник сделайте 
ставку на дипломатичность. 
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Львы в начале новой недели 
займутся переоценкой цен-
ностей. Шанс нового этапа 
в развитии бизнеса и личной 
жизни возрастает, главное - 
определить правильный курс 
действий. В четверг не стоит 
тратить время на бессмыс-
ленные споры. В понедельник 
возможны случайные знаком-
ства.
Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 8 и 11.

Отношения с близкими и дру-
зьями складываются у Дев не 
слишком гладко. Обман и 
недопонимание, вполне воз-
можно, будут сопровождать 
вас всю неделю. В среду есть 
шанс изменить ситуацию к 
лучшему. Избегайте необду-
манных решений и чрезмер-
ных эмоций в субботу. 

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

Весам следует отстраниться 
от ситуаций, которые их лич-
но не касаются. Окружаю-
щие, пользуясь вашей добро-
той, постараются перело-
жить свои проблемы на вас. 
В среду доверьтесь интуиции. 
Пятницу проведите в тесном 
семейном кругу или среди 
близких друзей.

Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Скорпионов на этой неделе 
ждут яркие и стремительные 
события. Чем энергичнее вы 
начнете работу по преобра-
зованию, тем быстрее увиди-
те благотворные плоды вашей 
деятельности. Четверг хорош 
для подписания документов. 
В понедельник постарайтесь 
быть внимательнее к чужим 
секретам.
Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 11.

Козерогов ждет энергетиче-
ски мощная неделя. Исход со-
бытий сейчас будет зависеть 
только от вас, пойдете ли вы 
вверх или вниз по лестнице. 
В четверг не берите на себя 
обязательства, которые не-
возможно выполнить. В вос-
кресенье избегайте тяжелых 
физических нагрузок.

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 10 и 11.

Звезды на этой неделе не со-
ветуют Водолеям вступать 
в спор - вредно для продви-
жения их целей. Не утомляй-
те себя этим и не наживете 
слишком много врагов. Вы-
ходные проведите в общении 
с приятными для вас людьми. 
Во вторник следите за своим 
здоровьем, не переедайте. 

Благоприятные дни - 9 и 10.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Сейчас нерешенные вопросы 
будут постоянно напоминать 
о себе и побуждать Рыб к 
действиям. Не торопитесь! Не 
стоит посвящать в свои планы 
партнеров и друзей, одобре-
ния от них вы не дождетесь. В 
четверг займитесь спортом. В 
субботу возможны случайные 
потери.

Благоприятные дни - 7 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 10.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

5 - 11 
АПРЕЛЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Сейчас горячо обсуждается 
предложение переводить 
доходы от нефтяного биз-
неса не в разные государ-
ственные фонды, а на на-
копительные счета детей, 

которые будут открываться 
в момент их рождения. И 

делать это до того момен-
та, когда им исполнится 18. 

Причем это не просто раз-
говоры - депутаты Госдумы 

готовят соответствующий 
законопроект.

Мечты, мечты…
Когда узнаешь, что это 

инициатива ЛДПР, то пони-
маешь, что дух Владимира 
Вольфовича жив. 

И ведь есть примеры: в Ка-
захстане такой проект реши-
ли запустить с 2024 года. У них 
может и получиться: страна 
меньше, да и экономические 
успехи налицо. А в ОАЭ такой 
проект уже давно существу-
ет. Но в Эмиратах несколько 
миллионов граждан, а в Рос-
сии - больше 146 млн. Даже 
при сопоставимых доходах от 
нефти сумма, приходящаяся 
на каждого ребенка, окажется 
явно недостаточной для того, 
чтобы на нее можно было на-
чать безбедно жить, рассужда-
ют экономисты.

Затея вроде бы хорошая. 
Но реальная ли? Очень со-
мнительно. Похоже, что здесь 
популистская, пропагандист-
ская акция. Цель этого вбро-
са ясна - рейтинг депутатов и 
чиновников ниже плинтуса, 
люди недовольны нынешней 
ситуацией. А ну как вдруг от-
зовут депутатов или не выбе-
рут в следующий раз? Ведь 
имеют право по закону. Чем 
можно поднять рейтинг и 

отвлечь народ? Правильно, 
детьми и халявой. О детях 
на словах чиновники всегда 
очень много хлопочут.

Но на самом деле это 
мысль гениальная. Если вве-
сти нефтесчета на детей с но-
вого года, то первый итог бу-
дет виден только через 18 лет. 
Представляете, на какой срок 
растягивается морковка перед 
носом? За это время много 
воды утечет. Иных уж нет, а те 
далече. С кого спросишь через 
18 лет? Зато рейтинг может 
вырасти уже сейчас. Опти-
мист скажет: так можно про-
верять каждый год эти счета. 
Да пожалуйста! Положат вам 
туда цифровой рубль, вы хоть 
обпроверяйтесь: снять деньги 
будет нельзя, чтобы реально 
проверить их достоинство, а 
картинки на счетах вам про-
демонстрируют любые.

Почему не выйдет 
затея?

Невозможно наполнить 
дырявую бочку. Коррупцио-
неры заведомо вкладывают 
свой смысл в любые добрые 
начинания. Взять хотя бы ма-
теринский капитал. Если коп-
нуть глубже, то еще большой 

вопрос, кому он выгоднее - 
семьям или банкам. Ведь не 
на все можно потратить эти 
деньги, а на ипотеку - пожа-
луйста! 

Законопроект потому на-
зрел, что страна, дескать, 
заинтересована в росте де-
мографии. Ой ли? Помните 
10 тысяч путинских, которые 
выплатили детям страны к 
школе? На следующий год 
эти выплаты центральная 
власть отдала на откуп реги-
онам, и некоторые 
области, в частности 
Калужская, реши-
ли на этом просто 
сэкономить. По-
смотрите также, как 
обстоят дела с «бес-
платными» обедами 
в школах…

Или такая ситу-
ация. Мама с двумя 
маленькими сы-
новьями живет в 
маленькой однокомнатной 
квартире. Эта семья тем не 
менее по закону считается 
обеспеченной жильем даже 
сверх меры, потому что ее 
дети указаны в завещании 
их отца (который с ними не 
живет), значит, пособие не 
положено. Какая тут связь - 

известно только авторам за-
кона. Детям надо есть сейчас, 
а не ждать смерти отца. В дру-
гой неполной семье чиновни-
ки обнаружили аж два авто-
мобиля и на этом основании 
лишили детей пособия. Ни-
кто даже знать не хочет, что 
машины старые и не на ходу, 
просто мать решила оставить 
автохлам для сына, чтобы в 
отсутствие отца хоть что-то 
мужское было у ребенка. И 
таких «мелочей» - уйма.

Перед новым годом про-
изошло историческое собы-
тие - Пенсионный фонд (ПФ) 
стал Социальным фондом 
России (СФ). Хлопот, понят-
но, было полно. В Калуж-
ской области в связи с этим 
чиновники не смогли обеспе-
чить выдачу средств реаби-

литации детям-инвалидам на 
местах, не до этого было. И 
теперь - внимание! - родители 
детей-инвалидов в этом году 
будут получать памперсы и 
прочее… в Москве! Впрочем, 
можно заказать доставку, но 
за свои деньги. Или оплатят 
вам дорогу из Калуги в Мо-
скву на общественном транс-
порте. Представляете объем 
памперсов на год? Как их вез-
ти этим самым обществен-
ным транспортом? Только в 
несколько ходок. Это опять в 
интересах детей? Вы думаете, 
хоть один чиновник понес от-
ветственность за эти глупые 
решения?..

И, наконец, посмотрите, 
как часто чиновники ис-
пользуют свое положение 
в корыстных целях за счет 
детей. Чужих, естественно. 
В Самаре чиновники город-
ского департамента управ-
ления имуществом предоста-
вили муниципальное жилье, 
которое предназначалось 
для детей-сирот, инвалидов и 
жителей аварийных домов, 

своим родственникам. 
Человека, который 
принял это решение, 
сняли с должности, но 
он опротестовывал 
это решение. При-
чем об уголовной от-
ветственности речь 
не шла. И нечто по-
добное происходит по 
всей стране - откройте 
новости!

Если так печетесь о 
детях, то наведите порядок в 
том, что уже есть: усовершен-
ствуйте маткапитал, упоря-
дочьте начисление пособий 
и назначение льгот. Работы 
непочатый край! А не зама-
нивайте морковкой в светлое 
будущее. Сколько можно!

Лариса Прокофьева

5 апреля трин Марса и Плутона даст почувствовать прилив физической выносли-
вости, сулит успех в силовых видах спорта. 7 апреля оппозиция Солнца и Юпитера 
может ухудшить взаимопонимание с начальством и усилит противостояние и ам-
биции. 9 апреля - квадратура Венеры и Сатурна: возможны финансовые и любов-
ные неурядицы.

ПОДЕЛИТСЯ ЛИ 
ГОСУДАРСТВО 
ДЕНЬГАМИ 
С НАРОДОМ?

Если примут, это будет высочайшая несправед-
ливость. Я родилась в 1980 году. Когда государ-
ство давало бесплатно жилье, я была маленькая 
и прав не имела, зато бабушкин вклад на мое 
совершеннолетие государство прибрало к ру-
кам. Когда ввели материнский капитал, у меня 
уже было двое детей. Теперь дети, рожденные в 
2024-м, получат маткапитал и, может быть, неф-
тяной счет. Да не примут они такой закон!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Точка дислокации ВВС. 7. Русский землепроходец. 
10. Занятие, кормящее кустаря. 11. Систематизированный свод данных. 
12. Содержимое лошадиной торбы. 13. Низший чин уездной полиции до 
1917 г. 15. Неудачная форма первого блина. 16. Усач на речном дне. 17. 
Испанский красавец Бандерас. 18. Импрессионист Матисс по имени. 19. 
Управляющий конной упряжкой. 22. Две соседние странички. 25. Подза-
борный проход для шавки. 26. Осенний месяц. 29. Сумка, «утопленная» 
в озере. 31. Стопка, отрастившая ножку. 33. Дуга, удерживающая приче-
ску. 35. «Младший брат» контрабаса. 36. Характеристика голоса. 38. На 
его лапу упала роза. 39. Запретный «увеличитель» мышц. 41. Сотня мек-
сиканских сентаво. 42. Подъем субмарины. 44. Джульетта из Вероны. 47. 
Гамзатов по месту рождения. 49. Она «питается» железом. 50. «Материал» 
для долины Санта-Клара. 53. Удаль напоказ. 55. Озеро с Торонто на бе-
регу. 56. Военный с телефонной трубкой. 60. Актер, супруг Гвоздиковой. 
61. Взор, обращенный в прошлое. 62. Беломраморный город. 63. Урожай, 
собранный ветром.  

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Торговец дореволюционной мебелью. 2. Устойчивый 
оборот речи. 3. Андре, бывший первой ракеткой. 4. Соратник факта. 5. 
Подколодная «шипучка» с ядом. 6. Грек, что плавал за золотым руном. 7. 
Второй после Хонсю. 8. Соответствие явлений в природе. 9. Постоянство 
в любви. 14. Твердь под морской пучиной. 20. Блюдо, достойное истин-
ного гурмана. 21. Главный советник султана. 23. Внимание к малышу. 24. 
Опасность, но благородное дело. 27. Почитатель сценического искусства. 
28. «Теннис» с воланом. 30. Мечта игрока в покер. 32. Штат, приютивший 
мормонов. 34. Часть говяжьей туши около таза. 37. Иудейский священник. 
40. Сладкая истома отдыхающего. 42. Облицовочная доска. 43. Передача 
от ноги футболиста. 45. Женский или мужской в анкете. 46. И Салтыкова, 
и Аллегрова. 47. Cкопление людей в час пик. 48. Продавщица фиалок и 
ландышей. 50. «Мокрый» гриб. 51. Пот от сильного волнения. 52. Голубой 
купол над головой. 54. В басне «и ныне там». 57. Дом карапузов. 58. Би-
блейский предатель. 59. «Крыльцо» к самолету.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саврасов. 7. Лакомка. 10. Ежевика. 11. Наличие. 12. Наст. 
13. Оксфорд. 15. Ось. 16. Унт. 17. Ширинка. 18. Ежик. 19. Равнина. 22. Томагавк. 
25. Лем. 26. Теплица. 29. Углич. 31. Ичиги. 33. Ратмир. 35. Кола. 36. Нарва. 38. 
Сбыт. 39. Грядущее. 41. Нрав. 42. Херсонес. 44. Дальномер. 47. Стругацкие. 49. 
Эфа. 50. Мандела. 53. Оторопь. 55. Тарарам. 56. Армянин. 60. Капитал. 61. Изво-
рот. 62. Испания. 63. Автоклав. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суррогат. 2. Вранье. 3. Сюртук. 
4. Велотрек. 5. Зевс. 6. Пиво. 7. Ландшафт. 8. Оригинал. 9. Алебарда. 14. Фен. 20. 
Волочкова. 21. Измаил. 23. Мантия. 24. Ажур. 27. Плинтус. 28. Избранник. 30. Ле-
чение. 32. Час. 34. Изучение. 37. «Атас». 40. Рана. 42. Хоругвь. 43. Рог. 45. Лен. 46. 
Рэмбо. 47. Садко. 48. Евстигнеев. 50. Монтекки. 51. Динамика. 52. Аномалия. 54. 
Рея. 57. Мавр. 58. Нары. 59. Нота.
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